

NO. 229.

AGUIRRE JESUS M. GENERAL. Jefe Ops.Mls.Veracruz. 1o. Enero 1928.
Informe que rinde de las operaciones militares con motivo rebelión
Grales. Gómez y Serrano



Núm. ASUNTO :

Sección.....

229

2

10a. JEFATURA DE OPERACIONES

CUARTEL GENERAL

INFORME QUE RINDE LA 10/a. JEFATURA DE OPERACIONES MILITARES CON MOTIVO DE LA REBELION ENCADEZADA POR LOS EXGENERALES ARNULFO R. GOMEZ Y HECTOR IGNACIO ALMADA.

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UB. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO



Núm. 1.

Sección S.P.

ASUNTO: Informe de las operaciones militares en esta Jefatura con motivo de la rebelión encabezada por los exgenerales Arnulfo R. Gomez y Hector Ignacio Almada.

10a. JEFATURA DE OPERACIONES

CUARTEL GENERAL

Al C. General de División
Plutarco Elias Calles,
Presidente Constitucional de la Republica.
Mexico, D.F.

Tengo la honra de informar a usted las operaciones militares llevadas a cabo en esta Jefatura a mi cargo, con motivo de la ultima rebelion encabezada por los exgenerales Arnulfo R. Gomez y Hector Ignacio Almada.

1927.

1/o. de octubre.

En virtud de los acontecimientos politicos desarrollados como consecuencia del cambio de Gobernador del Estado, me encontraba en Jalapa con 100 hombres del 2/o. Batallon e igual numero del 42/o., para no permitir se alterase el orden y dar garantias, por no ser suficiente la fuerza del 56/o. Batallon que guarnecia la Plaza, pues dicho Batallon se encontraba en su mayoria destacamentado, y por no poder disponer del 1/er. Batallon de las Fuerzas de Seguridad del Estado, que fue desarmado como medida precautoria, porque dependia del Gobernador del Estado y por otra parte en el domicilio del Jefe de dicho Batallon, General Lindoro Hernandez, estaba reunido un grupo de diputados y politicos, entre los que habia buen numero de filiacion antirreleccionista, quienes no merecian confianza en vista de que algunos de dicha filiacion se habian levantado en armas.

Cumpliendo las superiores ordenes de usted, me traslade de Jalapa a esa Capital, con objeto de recibir instrucciones.

2 de octubre.

Después de recibir instrucciones verbales de usted y del C. General de División Secretario de Guerra y Marina, regresé en el tren nocturno del Ferrocarril Interoceánico a Jalapa; adonde llegué el día 3 en la mañana

Por el parte de novedades del Jefe del Sector de Orizaba, se tuvo conocimiento que Rodolfo Lozada al frente de fuerte núcleo de indígenas de la región de La Perla, en el Volcán de Orizaba, se había declarado en abierta rebelión al grito de "Viva Arnulfo Gomez", utilizando los elementos de guerra que el General Gomez, cuando estuvo al frente de esta Jefatura de Operaciones les proporciono por conducto del General Alberto Cabañas, que fue Jefe del Sector de Orizaba y del 31/o. Ba-

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

Núm. 1.

ASUNTO:

Sección S.P.

- 2 -

tallón. Las actividades de dichos rebeldes se manifestaron atacando a la Guerrilla de Voluntarios de Xocotla, quienes después de cerca de una hora de tiroteo rechazaron a los atacantes. El Capitán 1/o. Benjamín Díaz Grajeda, al frente de 50 individuos de tropa del 31/o. Batallón salió a expedicionar rumbo a La Perla, encontrándose en dicho lugar a un grueso número de rebeldes que estaban posesionados y con los que sostuvo un tiroteo por espacio de hora y media, retirándose rumbo a Orizaba para dar cuenta de su expedición; tuvo que lamentar la muerte de 2 soldados y 5 heridos, e hizo algunas bajas al enemigo.

3 de octubre.

De acuerdo con las órdenes recibidas de usted, relacionadas con la salida sospechosa de la Capital de la República del General Arnulfo R. Gómez, con rumbo a este Estado, dicté desde luego disposiciones urgentes a los Jefes de Sector encaminadas a localizar el paradero del citado General. El Jefe del Sector de Perote, General Horacio Lucero, dió parte de que el General Gómez había pasado por Oriental, tomando el tren para Puebla. El propio General Lucero conferenció con el Cuartel General de Veracruz, reiterando su informe de que Gómez había salido para Puebla.

Por mensaje que recibí de esa Presidencia tuve conocimiento de que el General Brigadier Héctor Ignacio Almada, Jefe del Estado Mayor de la 1/a. Jefatura de Operaciones Militares, de acuerdo con los Generales de División Arnulfo R. Gómez y Francisco R. Serrano, y aprovechando las maniobras que se efectuaban en el Campo de Aviación, abandono esa Capital en actitud rebelde con los Batallones 48/o. y 50/o. y parte del 2/o. Regimiento de Artillería de Campaña, dirigiéndose a Texcoco, donde se le unieron los Regimientos 25/o. y 26/o.; y se me informó también que probablemente el General Gómez se encontraba en Perote y que el 79/o. Regimiento había secundado la infidencia, haciendo prisionero a su Jefe. Inmediatamente procuré comunicarme con Perote por la vía telegráfica, que no pude conseguir por haber sido cortada dicha línea, logrando comunicación por la telefónica del Estado y ordené que conferenciara conmigo el General Lucero. La telefonista de Perote me manifestó que el Teniente Coronel Gertrudis García Barberena, Segundo Jefe del Regimiento, informaba que el General Lucero no podía acudir a la Oficina por encontrarse enfermo, cortándose a poco rato la comunicación sin que me hubiera sido posible obtener datos precisos. Por informes que pude recabar por otros conductos supe que los Regimientos 16/o. y 79/o. el primero con matriz en Tlapacoyan y al mando del Ge-

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 3 -



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

neral Luis González, habían secundado la rebelión de Alameda; así como que el General Arnulfo R. Gómez se encontraba en Perote; por lo que ordené a las fuerzas de mi mando, los movimientos siguientes: que el C. General Brigadier Teófilo Alvarez, Jefe del 42/o. Batallón, cuya matriz se encontraba en Veracruz, marchara desde luego a Jalapa con todo el personal disponibles de su Corporación; que una Compañía del 2/o. Batallón, con matriz también en Veracruz, marchara igualmente a Jalapa; que el 31/o. Batallón al mando de su Jefe el C. General Brigadier Edmundo Durán y con matriz en Orizaba, concentrara a dicha Plaza todos sus efectivos y que se concretase a efectuar exploraciones por los alrededores de la Plaza, con objeto de estar a cubierto de un posible ataque de los rebeldes de Lozada; al 3/er. Batallón, con matriz en Tierra Blanca y al mando accidental del C. Teniente Coronel J. Piza Martínez, se le ordenó que sin concentrar sus destacamentos, ejerciera estricta vigilancia en su Sector y especial protección para la vía del Ferrocarril del Istmo, así como que estuviera listo para moverse a primera orden; al 7/o. Regimiento con matriz en San Andrés Tuxtla y al mando del C. General Brigadier José María Dorantes, se le ordenó únicamente concentrar sus destacamentos y estar listo para marchar a primera orden, pues este Regimiento no era prudente moverlo hasta no saber el resultado de lo que pudiera ocurrir, en el Estado de Chiapas, por si se lanzaban a la rebelión los hermanos Vidal; al 13/o. Regimiento con matriz en Cordoba y al mando del C. Coronel Jesús Gutierrez Cazares, se le ordenó concentrarse, así como proteger la vía entre Cordoba y Tierra Blanca; al 44/o. Regimiento, con matriz en Soledad de Doblado, y al mando accidental del C. Teniente Coronel Jesús Ramirez Montes, se le giraron ordenes para que concentrara sus destacamentos y para que la Fracción del Regimiento que se encontraba expedicionando por la region de Los Naranjos, a las ordenes del C. Teniente Coronel Francisco Acosta, marchara a Veracruz. En Medellín se encontraba destacada una Fracción del 79/o. Regimiento, al mando del C. Teniente Roberto Cardenas Rojas, a quien se ordenó marchara inmediatamente a Veracruz, lo que cumplimentó en seguida, incorporandose con 3 oficiales y 53 individuos de tropa montados, que se acuartelaron bajo la vigilancia del 2/o. Batallón, y se ordenó introdujeran su armamento al Depósito del Batallón, quedando dicho personal en observación de su conducta; pero habiéndose comprobado que no tenían conocimiento de la infidencia de su Jefe, ni habían recibido insinuaciones para defeccionar, se les devolvieron sus armas para utilizar sus servicios. En Vega de la Torre se encontraba una Fracción del 16/o. Regimiento, al mando del Capitan 2/o. Antonio S. Cuellar, a quien ordene -

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR
EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

Núm. 1.

ASUNTO:

Sección S.P.

- 4 -

por telégrafo, marchara inmediatamente a Villa Cardel para ponerse a las órdenes del C. Coronel Simón Aguirre. El citado Capitán me contestó que ya cumplía mi orden; pero en vez de hacerlo, marchó a incorporarse con el General infidente Luis González, secundando la rebelión con la Fracción a su mando.

A todas las fuerzas de voluntarios leales al Supremo Gobierno, se les giraron órdenes para que se encargaran de guarnecer las plazas de sus jurisdicciones, que por necesidades de la campaña tuvieran que desguarnecer las tropas federales, así como de mantener el orden en sus mencionadas jurisdicciones.

Dispuse que el C. Coronel Simón Aguirre Molinares, Jefe del Sector de Cardel, concentrara en dicha Plaza el mayor número posible de voluntarios armados del Sector a su cargo, con objeto de utilizar sus servicios al iniciar las operaciones contra los infidentes.

Se giraron órdenes a los Comandantes de los Cañoneros "Nicolás Bravo" y "Agua Prieta" para que estuvieran listos para hacerse a la mar, así como que tuvieran disponibles 100 hombres de su tripulación de desembarco para el caso de que hubiera necesidad de mover fuerzas por el rumbo de Nautla.

Se ordenó el acuartelamiento de todo el personal de la Escuela Naval Militar, y su Director, el Comodoro Luis Hurtado de Mendoza, se puso a disposición del Cuartel General, con los Jefes y Oficiales de la Escuela, 160 alumnos y 50 clases y marinería.

Igualmente se ordenó el acuartelamiento del Resguardo Marítimo, cuyo Jefe, el Comandante Jesús Anaya Terán, puso a disposición del Cuartel General el personal del Resguardo compuesto de 250 hombres armados y municionados.

Al Inspector de Policía del Puerto, Coronel Rafael J. López, le fueron giradas órdenes para que la policía quedara bajo la dependencia del Cuartel General y se le proporcionaron armas para 50 policías.

Se ordenó al General Edmundo Durán, Jefe del Sector de Orizaba, concentrara a dicha Plaza todos los elementos agraristas de la región, de reconocida lealtad al Gobierno, para darles las armas que fueron recogidas a algunas guerrillas de filiación gomista, a las que había armado el General Gómez cuando fue Jefe de las Operaciones Militares.

En Huatusco se rindieron incondicionalmente al Jefe de la Guarnición, el rebelde Rosalino Hernández y 3 individuos, que pertenecieron a la gavilla de Celerino Escobar.

En Jalapa prevalecía una situación política anormal debido a la división surgida entre los diputados a la Legislatura Local, pues mientras en el Palacio -



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 5 -

de Gobierno funcionaba el C. diputado Andrés E. Gómez, como Gobernador Interino, con la Cámara de Diputados legalmente instalada; en el domicilio del C. General Brigadier Lindoro Hernández, otro grupo de diputados locales y al Congreso de la Unión, entre los que se encontraban Araiza, Mansicidor y varios otros de filiación antirreeleccionista, se había instalado presidido por el Senador también antirreeleccionista Victoriano Góngora, que se decía representante del C. Secretario de Gobernación, así como algunos agentes confidentiales de la misma Secretaría, declarando Gobernador Interino del Estado al diputado Antonio Jiménez Bravo. Hice comparecer ante mí a los representantes de los dos grupos, para hacerles notar lo antipatriótico de su actitud por las circunstancias críticas del momento, y que si eran partidarios del Supremo Gobierno, debían cesar en su actitud, en espera de la resolución que diera el Ejecutivo de la Unión o quien correspondiese al conflicto creado. Ambas partes estuvieron de conformidad en cesar en su actitud y para el efecto convinieron en que tanto el Palacio de Gobierno como el domicilio del General Lindoro Hernández, lugares en que se encontraban funcionando las dos Legislaturas y Gobernadores, fueran clausurados y sellados. Después de efectuado esto, el grupo encabezado por el diputado Andrés Gómez marchó a Veracruz, y los componentes del otro, unos se quedaron en Jalapa y otros como Góngora, Araiza, etc., secundaron la rebelión del ex-General Gómez. Entre el Coronel Tito Hernández, Agente Confidencial de la Secretaría de Gobernación, que se encontraba en Perote, y el General Lindoro Hernández, hubo cambio de mensajes en clave, por lo que se hizo sospechosa la actitud del grupo de diputados y civiles, en su mayoría de filiación antirreeleccionista, que ocupaban la casa del repetido General Hernández, habiendo ordenado con este motivo, que se ejerciera vigilancia sobre dicho grupo.

Para aprovechar el material rodante para movimientos militares y por encontrarse ocupada por el enemigo la Plaza de Perote y amenazadas algunas estaciones, ordené la suspensión del tráfico de trenes de pasajeros y de carga.

4 de octubre.

En Jalapa ordené la formación de dos trenes militares que quedaron a mis órdenes directas para conducir las fuerzas siguientes: el primer tren al mando del C. Coronel Jorge Crail, Subjefe de mi Estado Mayor, con 150 hombres del 56/o. Batallón, y 143 del 1/er. Batallón de las Fuerzas de Seguridad del Estado, cuyo personal se encontraba acuartelado y desarmado con motivo de los acontecimientos políticos ya mencionados #



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 6 -

y que por las circunstancias especiales del momento, dispuse fuera nuevamente armado y se le proporcionara haberes, para utilizarlo en la campaña; y el segundo tren con 250 hombres del 42/o. Batallón, al mando del C. General Brigadier Teófilo Alvarez, Jefe del Cuerpo, y 50 hombres del 2/o. Batallón. Dí órdenes para la salida de dichos trenes rumbo a Perote, con objeto de practicar un reconocimiento y además para tratar de comunicarme con la Columna del C. General de División J. Gonzalo Escobar, que se me había informado avanzaba por la vía del Ferrocarril Interocéanico.

El Capitán 1/o. Francisco Luna que con una fracción del 16/o. Regimiento se encontraba en Martínez de la Torre, dió parte al Cuartel General de Veracruz que había recibido órdenes del General Luis González, Jefe de dicho Regimiento, para desconocer al Supremo Gobierno; pero que considerando lo indecoroso y traidor de la conducta observada por su Jefe, desde ese momento no obedecía sus órdenes y salía de Martínez de la Torre con la Fracción de su mando, a incorporarse a las fuerzas leales.

En vista de que en las regiones del Istmo, de Alvarado y de los Tuxtlas no había ocurrido novedad, y para que los trabajos en la región platanera no se interrumpieran, ordené se autorizara el tráfico de trenes de pasajeros y de carga, protegidos por fuertes escoltas, en el Ferrocarril de Veracruz al Istmo y ramales de Alvarado y San Andrés Tuxtla.

Por la vía del Ferrocarril Mexicano dieron muestras de actividad algunas gavillas rebeldes, que entraron a las estaciones de Potrero y Paraje Nuevo, y destruyeron las líneas telegráficas y algunos tramos de vía, por lo que se ordenó la salida del Mayor Eduro Campoy, con fuerzas del 44/o. Regimiento, a efecto de batirlas y reparar los desperfectos de las líneas telegráficas.

5 de octubre.

En la mañana de este día arribé con los dos trenes militares a mis órdenes, con las precauciones necesarias, a la Estación de Perote, habiéndose tenido que reparar un pequeño tramo de vía antes de llegar a la mencionada Estación, encontrándose la Plaza desocupada ya por los rebeldes que, según informes, se habían dirigido rumbo a El Triunfo. Por haber sido avistado un tren por Estación Limón, ordené al C. General Roberto F. Cejudo que a bordo de una máquina se aproximara a dicho tren para practicar un reconocimiento, y que si eran fuerzas leales hiciera silbar la máquina por tres veces, y cuatro si se trataba de enemigo. Avanzó el C. General Cejudo acompañado de algunos individuos de tropa; llegó hasta la proximidad del otro tren; lo reconoció como enemigo e hizo silbar la máquina por cua-



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 7 -

tro veces; retrocediendo con la misma hasta incorporarse y me informó que en el expresado tren venían fuerzas infidentes al mando del ex-General Almada. Al poco tiempo se desprendió la máquina del tren enemigo, la cual se acercó a Perote y fué capturada, habiendo sido hechos prisioneros el Mayor Alfredo Tafoya y algunos soldados que la tripulaban, quienes me informaron que venían otros dos trenes más con fuerzas a las órdenes de los ex-generales Héctor Ignacio Almada, Oscar Aguilar, Antonio Medina, Humberto Barros, Fortunato Tenorio, Fernando Reyes y otros, con un contingente aproximado de 850 hombres, y que por tierra venían los Regimientos 25/o. y 26/o., que ellos creían encontrar ya en Perote. Tomando en consideración estos datos, así como que nuestro flanco izquierdo se encontraba amenazado por las fuerzas enemigas reunidas por los ex-Generales Arnulfo R. Gómez y Horacio Lucero y los indígenas del ex-General Silviano García, y nuestro flanco derecho por las del ex-General Luis González, de quien no se tenían noticias exactas del lugar en que se encontraba, pero que se suponía se dirigiría a la Plaza de Perote para unirse a los demás infidentes, y habiendo tenido conocimiento de que el ex-Capitán Gil Navarro se había levantado en armas en Coatepec, reuniendo 80 hombres del 56/o. Batallón, que se encontraban destacamentados en Coatepec, Texolo y Teocelo, que se habían agregado a las partidas rebeldes capitaneadas por el ex-General Miguel Alemán, Uriel Martínez, Antonio Virués, Victorino Saldaña e Ignacio Méndez, que merodeaban por esos lugares, constituyendo una amenaza para la Capital del Estado; y tomando también en consideración que ya se aproximaba una fuerte columna al mando del C. General Escobar, aunque sin tener conocimiento del lugar en que se encontraba, por no haber sido posible tener comunicación con él; ordené retrocedieran los dos trenes que conducían las fuerzas de mi mando y la máquina capturada, a Estación Cruz Verde, por ser un punto estratégico que me permitía vigilar los caminos hacia Jalapa, por La Yerba Buena y Tlacolulan, y además para estar pendiente del avance del C. General Escobar y cooperar con él en la primera oportunidad, para cuyo efecto ordené que no se destruyera la vía, sino que se quitara únicamente un riel para evitar una sorpresa. Este movimiento también me permitía vigilar los caminos de la Sierra del Cofre, para evitar me fuera cortada la vía e impedirme la comunicación con Jalapa, en caso de que tomaran como objetivo dicha Plaza, dado que según noticias recibidas, el enemigo contaba con 4 Regimientos de Caballería, que podían ser movidos por cualesquier caminos sobre Jalapa; e igualmente aseguraba el éxito de todas las operaciones militares que eran de gran trascendencia, pues de haber fracasado en alguna se habría levantado mucho la moral de los enemigos del Gobierno, no sólo en Veracruz, sino en toda la República. Permanecí #



Núm. 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 8 -

pues, este día en Cruz Verde, en espera de noticias referentes a la Columna del General Escobar; también para tener mejores informes de los infidentes, y además para saber y estar pendiente de lo que pudiera acontecer en el resto de la jurisdicción de esta Jefatura a mi cargo.

Ordene a los Jefes de los Regimientos 13/o. y 44/o que en combinación, procedieran a reparar la vía del Ferrocarril Mexicano, que había sido destruída al sur de Paso del Macho, a fin de restablecer el tráfico; y al General Durán, Jefe del Sector de Orizaba, le ordene -- proporcionara las escoltas de los trenes explorador y de pasajeros, saliendo ese mismo día un tren de Esperanza a Córdoba, que hizo su recorrido sin novedad. Fue -- ordenado el material rodante necesario para que el General Juan G. Anzaldúa, se incorporara con el 15/o. Batallón de su mando, a Veracruz. Los trenes del Ferrocarril Veracruz al Istmo y del Ramal de Alvarado, hicieron su recorrido sin novedad.

Con objeto de reforzar la guarnición de la Plaza de Jalapa, dispuse que el Teniente Coronel Francisco Acosta, que había arribado a Veracruz procedente de los Naranjos, con una Fracción del 44/o. Regimiento, marchara a la citada Plaza con 2 Oficiales de mi Estado Mayor y dicha Fracción, y que a su paso por Cardel, recogiera 100 voluntarios armados y montados, de los pertenecientes a las guerrillas que en número de 14 con más de -- 200 hombres montados, había logrado reunir en el punto mencionado, el C. Coronel Simón Aguirre Molinares, Jefe del Sector. En las Estaciones de Carrizal y demás de la línea, se estaban concentrando más guerrillas.

Dicté una disposición para que en toda la jurisdicción de la Jefatura de Operaciones Militares a mi cargo, quedara estrictamente prohibida la portación de armas y anuladas todas las licencias para la misma portación, quedando excluidas de esta disposición, todas las guerrillas de voluntarios que estuviesen prestando sus servicios, así como los miembros de la policía.

Se presentó en Jalapa el Capitán 2/o. Pedro Pineda, que era Comandante del Destacamento de Teocelo, destacamento que pertenecía al 56/o. Batallón y que secundó la infidencia del Capitán Gil Navarro, manifestando el Capitán Pineda que él no quiso secundar la rebelión.

6 de octubre.

Regresé a Jalapa para dictar las medidas necesarias con motivo del levantamiento del Capitán Gil Navarro en Coatepec y de la reunión de las partidas rebeldes; una de las cuales en regular número, me informaron que estaba amagando la Estación Roma del Ferrocarril Interoceánico, por lo que dispuse la pronta salida de un tren militar que condujo fuerzas del 2/o. Batallón a #



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

Núm. 1.

ASUNTO:

Sección S.P.

- 9 -

las órdenes del C. Coronel Jefe del Cuerpo, José A. Villavicencio, las que al llegar a la mencionada Estación batieron a la partida de rebeldes recogiendoles varias armas y caballos, y les hicieron varias bajas, contando se entre ellas al ex-Coronel Vicente Olivares Mora, jefe de la partida, huyendo los rebeldes en completa dispersión.

Recibí una carta del ex-General Lucero en la que lamentaba no haber podido concurrir a la conferencia telefónica que le pedí; me comunicaba su resolución de secundar el movimiento; me invitaba a defeccionar, y me decía que el General Gómez también me invitaba; con lo que quedó a descubierto la falsedad del infidente Lucero que estuvo dando informes falsos a esa Presidencia y a este Cuartel General.

En la tarde volví a Cruz Verde, donde tuve conocimiento que la Columna del C. General J. Gonzalo Escobar se aproximaba a Perote, por lo que ordené que 300 hombres del 42/o. Batallón al mando del Jefe del Cuerpo, General Brigadier Teófilo Alvarez, continuaran conmigo con objeto de avanzar a dicho lugar; y el resto de las fuerzas regresara a Jalapa, por hacerse necesario en vista de las razones expuestas.

En la región del Volcán de Orizaba, los rebeldes capitaneados por Rodolfo Lozada, sitiaron a la Guerrilla de Voluntarios de Xicotla y atacaron a la de Xúchil, teniendo que lamentar en dicho ataque la muerte de 3 voluntarios y 4 heridos, que fueron conducidos a Maltrata. Fue también atacado el Pueblo de San Antonio Atzitzintla del Estado de Puebla, que está próximo a la Estación de Esperanza, resultando 6 voluntarios muertos y 5 heridos. Se dieron órdenes al General Durán a fin de que el General retirado A. Rojas, a quien se había dado el mando de las guerrillas de voluntarios de ese Sector marchara a reforzar a los voluntarios que bajo las órdenes de José de Jesús Villa en Xicotla y del Coronel J. Cruz en Atzitzintla, estaban combatiendo contra el enemigo; así como que dejara debidamente protegida la región de Metlac y Sumidero.

El 15/o. Batallón a las órdenes de su Jefe, el General Juan G. Anzaldúa, se incorporó a Córdoba sin novedad y se le ordenó que en cooperación con las fuerzas de los Regimientos 44/o. que estaba en Paso del Macho y del 13/o. que estaba en Córdoba, procediera a la reparación de la vía rumbo a Paso del Macho; y que protegiera debidamente dicha vía para que pudieran correr los trenes de pasajeros; corriéndose uno entre Orizaba y México, que llegó sin novedad.

El Mayor Campoy con fuerzas del 44/o. Regimiento, hizo exploraciones entre Soledad de Doblado y Paso del Macho, haciendo huir a los rebeldes que al mando del capitán Sosa Jurado, habían entrado al punto últimamente citado; después de lo cual, el Mayor Campoy continuó



10a. JEFATURA DE OPERACIONES

CUARTEL GENERAL

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 10 -

la reparación de la vía hasta tomar contacto con las fuerzas del 15/o. Batallón.

La comunicación telegráfica que había sido cortada entre Córdoba y Veracruz, quedó restablecida.

Al General Brigadier José María Dorantes, se le ordenó que marchara con el 7/o. Regimiento a su mando, de San Andrés Tuxtla a Estación Rodríguez Clara, y que fuerzas de voluntarios a las órdenes de Manuel Azamar, se encargaran de proteger las Plazas que desocupara dicho Regimiento, quedando el Sector de los Tuxtlas, incorporado al de Tierra Blanca, bajo el mando del Teniente Coronel J. Pizá Martínez, Jefe Accidental del 3/er. Batallón.

El Coronel Simón Aguirre Molinares dió parte de que en San Cristóbal, en la Barranca de Mafafas y en El Tigre, habían aparecido grupos de rebeldes montados por el rumbo de Chotla y El Crucero apareció otro grupo de rebeldes, por lo que se ordenó al mencionado Jefe que con las guerrillas de voluntarios a sus órdenes saliera a batirlos.

El C. General Lázaro Cárdenas, Jefe de la 36/a. Jefatura de Operaciones Militares, telegrafió de Villa Cuauhtémoc a este Cuartel General, manifestando estar listo con sus fuerzas para cooperar con las de esta Jefatura en la batida contra los infidentes; contestándole que se aceptaba su cooperación y que se le duplicaba destacara tropas para la ocupación del Puerto de Nautla.

7 de octubre.

A primera hora de este día, llegué a Perote, y desde luego me presenté a recibir órdenes del C. General de División J. Gonzalo Escobar, quien dispuso que tomara yo el mando de la Cuarta Brigada de la Columna Expedicionaria que estaba formando, y que debería emprender la marcha a las 4 horas de este mismo día. La Cuarta Brigada quedó integrada por los Batallones 42/o. y 52/o. y por 1 Jefe y 3 Oficiales de mi Estado Mayor. A la hora indicada emprendimos la marcha rumbo al Rancho de Conejos, formando la Brigada a mis órdenes a la retaguardia de la Columna; pero por un error de los guías que llevaba el C. General Escobar, el grueso de la Columna que era a sus órdenes directas, tomó un camino contrario al que se me había indicado, por lo que se tuvo que hacer una contra marcha, que dió por resultado que la Brigada a mi mando, quedara como vanguardia, y como no se contaba con guías, procuré buscar el camino y una vez encontrado, seguimos la marcha, habiendo arribado a Conejos a las 12 1/2 horas y como me informaron al llegar a dicho lugar que se habían avistado grupos rebeldes por el camino que condu-

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 11 -



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

ce a Xico, ordené que salieran exploraciones, que regresaron sin lograr localizarlos; dando parte de estos datos al C. General Escobar, a su arribo a Conejos. A las 16 horas, con la Brigada a mi mando y formando la vanguardia de la Columna, emprendimos la marcha pasando por Escobillas y Pinillos, y llegamos en la noche hasta Los Hornos, donde el enemigo en corto número tiroteó a la extrema vanguardia, resultando herido un soldado del 26/o. Regimiento. La Columna pernoctó en Los Hornos; y el C. General en Jefe ordenó que una fracción del 26/o. Regimiento practicara una exploración en las cercanías de El Triunfo, por tenerse conocimiento de que había enemigo; así como que dicha caballería protegiera el automóvil que conducía a unos Oficiales con comunicaciones de esa Presidencia, sin que hubiera podido localizarse el citado automóvil.

En el Cuartel General de Veracruz se tuvo conocimiento que el ex-General Arnulfo R. Gómez con el grueso de las fuerzas infidentes, se encontraba en Teocelo, y que las avanzadas enemigas llegaban hasta Tuzamapan, amenazando la vía del Ferrocarril Interoceánico, por lo que se ordenó al Jefe del Sector de Cardel, moviera las guerrillas que estaban a su cargo, con objeto de adquirir informes sobre el enemigo y proteger la vía.- Se enviaron espías para investigar los mayores datos, de acuerdo con las instrucciones directas de esa Presidencia.

La vía del Ferrocarril Mexicano quedó reparada y debidamente protegida. Se dispuso que el enemigo que se hallaba en San Antonio Atzitzintla, Pue., fuera batido, para quitar el amago sobre la Estación de Esperanza a efecto de que los trenes de pasajeros de dicha línea corrieran sin peligro. En la batida que se hizo al enemigo en Atzitzintla, se logró desalojarlo y hacerlo retirarse rumbo a Xuchil, dejando en el campo 3 muertos, 1 prisionero y 2 acémilas.

Los trenes de pasajeros en este día hicieron su recorrido sin novedad.

Ante el Jefe de la Guarnición de Huatusco se presentaron a rendirse incondicionalmente 3 individuos que militaban con el cabecilla Celerino Escobar.

El C. General Lázaro Cárdenas, Jefe de la 36/a. Jefatura de Operaciones Militares, comunicó a este Cuartel General, la salida del 40/o. Regimiento rumbo a Papantla con objeto de impedir que los rebeldes se internaran en la región petrolera, y para cooperar en la batida del ex-General Luis González, quien se encontraba posesionado de la región de Tlapacoyan.

8 de octubre.

Obedeciendo instrucciones del C. General en Jefe J. Gonzalo Escobar, salí a las 9 horas, de Los Hornos con rumbo a El Triunfo, adonde arribé sin novedad y permanecí hasta la incorporación del grueso de la Columna.

Al tenerse conocimiento que los infidentes Gómez y

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR
EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO

Almada con el grueso de sus fuerzas se encontraban pose-
sionados de la región de Ixhuacán de los Reyes y Ayahua-
lulco, el C. General en Jefe de acuerdo con su plan de
campaña ordenó se formaran las dos columnas siguientes:
una a las órdenes del mismo General en Jefe, integrada
por los Batallones 1/o. y 2/o. de Guardias Presidencia-
les, 7/o., 13/o., 14/o., 36/o., 48/o. y 52/o., 80 volun-
tarios de Cuahutotolopam y Regimientos 26/o. y 60/o., que
dando también a su disposición el 29/o. Regimiento y el
de Guardias Presidenciales; y la otra Columna al mando
del suscrito, formada por los Batallones 18/o. y 42/o. y
fracciones de los Batallones 2/o. y 56/o. y 1/o. de las
Fuerzas de Seguridad del Estado, con un efectivo total
de 1100 hombres.

El plan mencionado consistía en lo siguiente: el C.
General Escobar con la Columna a sus órdenes, atacaría
las posiciones rebeldes por el mismo frente que llevaba,
es decir, por Ayahualulco; y el suscrito recogería las
fuerzas que formarían su columna, en Perote y Jalapa, y
se trasladaría a Teocelo, para que con su Columna efec-
tuara un ataque simultaneo al de la otra Columna, contra
las propias posiciones rebeldes, por el lado opuesto, es
decir, por Ixhuacán de los Reyes. Al efecto con el 42/o
Batallón marché la tarde este día, a Perote, donde se me
incorporó el 18/o. Batallón a las órdenes del C. General
Brigadier Guillermo M. Palma, con los cuales salí en dos
trenes militares para la Plaza de Jalapa, para recoger
las fracciones citadas.

El Jefe del Sector de Orizaba me dió parte que fuer-
tes núcleos de los rebeldes de Lozada se encontraban po-
sionados de La Perla, Xocotla y Jesús María, sin que
iniciaran ningún movimiento sobre Orizaba.

De acuerdo con las órdenes directas de esa Presiden-
cia comunicadas al Jefe de mi Estado Mayor, General Luis
de la Sierra, y a fin de evitar por todos los medios que
el infidente Gomez pudiera pasar rumbo a Nautla, se orde-
nó que el 7/o. Regimiento de Caballería que estaba recon-
centrado en Rodriguez Clara, se trasladara desde luego a
Veracruz, y de allí a la Estación de Apazapam, para esta-
blecer una estrecha vigilancia sobre la vía del Ferroca-
rril Interoceánico con objeto de impedir la salida de
los infidentes rumbo a la costa. También se ordenó que
las guerrillas que se encontraban vigilando la citada
vía se trasladaran a la región de Misantla, para evitar
que las fuerzas del ex-General Luis González se unieran
con las de Gómez. Los movimientos citados se ordenaron
en la forma expresada, por no tener otras fuerzas de que
disponer y por no serme posible mover los Regimientos
que se encontraban en Perote, a disposición del C. Gene-
ral en Jefe.

Se ordenó que el Cañonero "Agua Prieta" al mando
del Teniente Mayor Manuel Trujillo, se hiciera a la mar-
rumbo a Nautla y estableciera un bloqueo en el citado



10a. JEFATURA DE OPERACIONES

CUARTEL GENERAL



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 13 -

Puerto para impedir que los infidentes recibieran contrabandos o trataran de evedirse por la costa. Con iguales instrucciones se ordenó la salida del Guardacostas "Tampico".

Al tener conocimiento oficial de que el H. Senado de la República había declarado desaparecidos los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, del Estado de Veracruz y en tanto no llegara a tomar posesión el Gobernador Interino designado por el Senado, se dispuso que las fuerzas federales ejercieran servicio de vigilancia en los Edificios del Gobierno del Estado y evitaran que el orden se alterase.

Los trenes de pasajeros y de carga hicieron su recorrido normalmente.

9 de octubre.

El 7/o. Regimiento se trasladó a Estación Colorado Apazepam, de conformidad con las instrucciones que se le dieron.

El 15/o. Batallón se incorporó a Veracruz, procedente de Córdoba, quedando en espera de órdenes.

La fracción del 2/o. Batallón que quedaba en Veracruz, marchó para Jalapa custodiando un tren de pasajeros y equipo mecánico de ferrocarril, que siguió sin novedad hasta la Capital de la República.

Por Camaxtla y Elotepec aparecieron grupos rebeldes de regular importancia que se dirigían rumbo a Huatusco.

El Teniente Coronel Luis Yúdico, 2/o. Jefe del 16/o. Regimiento, comunicó de Tezuitlán, Pue., haberse presentado a las Autoridades Militares de dicha Plaza en unión de los Mayores, M.C. Juan D. Manríquez Cruz y Auxiliar Profesor Juan Loredo Ortega y Subteniente Candido Mayen Barrera, todos los cuales habían abandonado a su Jefe el General Luis González al saber su infidencia.

Con la Columna de 1,100 hombres, integrada en la forma ya expresada, salí rumbo a la Plaza de Teocelo, la que según informes que me dieron se encontraba ocupada por los rebeldes. Pasando por Coatepec y Xico, entré a dicha Plaza, que fué evacuada por los rebeldes citados.

10 de octubre.

Las instrucciones precisas que me dió el C. General en Jefe J. Gonzalo Escobar, fueron de que este día y a primera hora, saliera con la Columna a mi mando, de Teocelo para Ixhuacán, con objeto de efectuar simultáneamente nuestro ataque sobre las posiciones del enemigo, y en dicha forma emprendí la marcha, habiendo #

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 14 -



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

llegado a Ixhuacán a las 10 horas, donde encontré a los dos Batallones de Guardias Presidenciales, informándome el C. Coronel Manuel Limón que el día anterior habían batido al enemigo en Ayahualulco. El C. General en Jefe arribó a Ixhuacán a las 14 horas.

A Cosautlán llegaron 500 hombres de las fuerzas infidentes de los Batallones 48/o. y 50/o. y 2/o. Regimiento de Artillería, para gestionar rendirse, y se trasladaron a Teocelo, de donde el C. César Lechuga, Jefe de las fuerzas de voluntarios que estaban en dicha Plaza, me dió parte de que los infidentes ya citados se habían presentado a rendirse incondicionalmente, con sus elementos de guerra, y que otras partidas pequeñas estaban también presentándose con el mismo objeto, por lo que ordené que la fracción del 2/o. Batallón que se encontraba en Jalapa a las órdenes del Mayor José Flores León y una fracción del 56/o. Batallón, a las órdenes del Teniente Coronel Marcelo Zavala y Cota, marcharan a Teocelo con objeto de recoger los elementos de guerra y custodiar a los rendidos.

El Cuartel General de Veracruz tuvo conocimiento de que los grupos enemigos que habían sido localizados se habían acercado a la Plaza de Huatusco, por lo que ordenó la concentración de las guerrillas de la región para la defensa de dicha Plaza, mientras se enviaban fuerzas federales a esa zona, que había quedado desguarnecida al concentrarse a Córdoba los destacamentos del 13/o. Regimiento; confiriéndose el mando de las citadas guerrillas al Ingeniero Carlos Terrazas. El enemigo en numero aproximado de 300 hombres al mando de los cabecillas Francisco R. Bertani, Antonio Virués, dirigió un comunicación al ingeniero Terrazas, pidiéndole la Plaza proponiéndole que defecionara, a lo que no accedió. El enemigo inició el ataque habiendo sido rechazado.

En previsión de que los infidentes intentaran destruir la vía del Ferrocarril Mexicano, se ordenó al General Juan García Anzaldúa marchara a Paso del Macho, con el 15/o. Batallón, y que el Teniente Coronel Jesús Ramírez Montes con fuerzas del 44/o. Regimiento radicado en Soledad, y Coronel Jesús Gutierrez Cázares con el 13/o. Regimiento en Córdoba, se alistaran para batir al enemigo al aproximarse a la vía.

11 de octubre.

El Teniente Coronel Marcelo Zavala con la fracción del 56/o. Batallón y el Mayor José L. Flores con la del 2/o., se incorporaron a Jalapa, conduciendo al personal rendido compuesto de 2 Jefes, 21 Oficiales y 750 individuos de tropa, de los Batallones 48/o. y ---

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR
EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 15 -

50/o. y del 2/o. Regimiento de Artillería de Campaña, quienes hicieron entrega de las banderas de los citados Batallones, de 502 fusiles mauser 7mm. y de 3 ametralladoras Hotchkiss, lo que se remitió junto con todos los rendidos a la Capital de la República, en tres trenes escoltados por fuerzas del 2/o. Batallón, y en cumplimiento a lo ordenado por esa Presidencia.

El ingeniero Terrazas que defendía la Plaza de Huatusco, dió parte de que el enemigo continuaba atacándola, por lo que se ordenó al General Juan García Anzaldúa que con fuerzas del 15/o. Batallón y del 44/o. Regimiento, marchara desde luego a dicha Plaza para batir al enemigo que la atacaba.

Al General José María Dorantes se le ordenó que con fuerzas del 7/o. Regimiento, batiera a los infidentes González y Kurzayn.

12 de octubre.

En cumplimiento a las órdenes que me giró el C. General en Jefe, emprendí la marcha á las 4 horas rumbo á Teocelo, dividiendo la fuerza de mi mando en dos columnas: una bajo mis órdenes directas por el camino de Teczín y la otra a las del C. General Brigadier Guillermo M. Palma, por el de Paso del Obispo, con objeto de practicar una exploración por la zona comprendida entre los puntos indicados, habiendo llegado a Teocelo sin novedad y donde permanecí en espera de órdenes del C. General en Jefe, quien con la Columna a su mando había salido de Ixhuacán a Cosautlán.

Por informes obtenidos tuve conocimiento de que el ex-General Arnulfo R. Gómez, se encontraba en Limón, por lo que desde luego destaqué un servicio de espionaje a fin de confirmar esta versión para comunicar datos exactos al C. General Escobar y poder batir en combinación al citado infidente.

El General Juan G. Anzaldúa se incorporó sin novedad a la Plaza de Huatusco, con 150 individuos de tropa del 15/o. Batallón e igual número del 44/o. Regimiento. El enemigo al sentir la aproximación de las fuerzas federales se remontó a la sierra, dejando en el campo 13 muertos, un caballo ensillado y 2 carabinas.

Se ordenó al Jefe del 13/o. Regimiento se encargara de la reparación de la línea telegráfica de Huatusco por la vía de Coscomatepec.

13 de octubre.

Arribé a Jalapa con la Columna a mis órdenes.

El C. General Lázaro Cárdenas, Jefe de la 36/a. Jefatura de Operaciones Militares, me comunicó que al día siguiente, a primera hora, se le unirían en Martínez de la Torre los Generales Alberto Zuno Hernández, Antonio#

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S.P.



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

Guerrero y Gabriel Barrios, con las corporaciones a su mando, con objeto de organizar la batida de los infidentes Luis González y Kurzáyn que se encontraban por Plan de Arroyo.

El Coronel Simón Aguirre Molinares participó tener en Cardel 120 voluntarios y en Cerro Gordo las guerrillas de Actopan; así como haber ordenado a las guerrillas de Rinconada y Tamarindo que batieran al infidente Luis González.

El General Juan García Anzaldúa participó de Huatusco que los voluntarios de la región estaban practicando exploraciones para localizar al enemigo y proceder a batirlo.

Dispuse que marchara rumbo a Córdoba el C. General Guillermo M. Palma con personal del 18/o. Batallón de su mando, para cooperar a la batida de los rebeldes que capitaneados por Bertani, Virués y Celerino Escobar merodeaban por el Cantón de Huatusco.

14 de octubre.

Se ordenó que una Compañía del 2/o. Batallón marchara a Veracruz a efecto de proporcionar las escoltas de los trenes de pasajeros del Ferrocarril Interoceánico entre Veracruz y México.

El General Anzaldúa participó de Huatusco que después de expedicionar por el rumbo de Chichiquila había regresado a la Plaza sin encontrar enemigo.

En Tuzamapa se presentaron rindiéndose incondicionalmente 14 individuos de tropa que pertenecieron al 56/o. Batallón y que habían defeccionado cuando se encontraban de destacamento en la Plaza de Coatepec.

Se me presentaron dos civiles de parte del Senador Victoriano Góngora, solicitandome su rendición, comunicándoles que se aceptaba incondicionalmente.

Por disposición de la Secretaría de Guerra y Marina, el personal de los Regimientos 16/o. y 79/o., que había permanecido leal, se refundió para formar el nuevo 16/o. Regimiento, cuyo mando se confirió al C. General Brigadier José Beltrán.

Llegó a la Plaza de Jalapa, procedente de México y por la vía de Veracruz, el C. Profesor Abel S. Rodríguez, designado Gobernador Interino del Estado por el Senado de la República, habiendo tomado posesión el citado.

Como se tuvo conocimiento que por las cercanías de Xico había pasado un grupo de rebeldes rumbo a Las Vigas, ordené la inmediata salida de un tren conduciendo al personal del 2/o. Batallón que quedaba en Jalapa para que al llegar a Las Vigas procediera a localizar al enemigo y batirlo.

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 17 -



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

El C. General de División en Jefe me comunicó desde Cosautlán que se le habían presentado rindiéndose in condicionalmente 72 rebeldes que formaban parte de los que habían atacado la Plaza de Huatusco.

El propio C. General dispuso que el 52/o. Batallón a las órdenes del General Escalante y que había marchado a Huatusco, permaneciera en dicha Plaza para cooperar a la batida de los rebeldes.

Se tuvo conocimiento que los ex-generales Luis González y Alejandro Kurzáyn habían entrado a las 16 horas a la Plaza de Misantla, y como al General Antonio A. Guerrero le había ya ordenado en varias ocasiones que persiguiera y batiera con toda actividad y energía, a dichos infidentes, me puse en comunicación con él, por no poder hacerlo con el C. General en Jefe, para reiterarle las órdenes que le había dado.

El General Barrios con fuerzas del 46/o. Batallón a su mando, logró dar alcance a la partida rebelde que capitaneaba Besiche, dispersándola por completo.

En Martínez de la Torre se presentaron ante el General Antonio A. Guerrero, Jefe del 29/o. Regimiento, 1 cabo y 9 soldados a las órdenes de un subteniente, del 16/o. Regimiento, que se rindieron incondicionalmente e informaron que otros 70 hombres más se habían separado de los infidentes y se dirigían a Noalincó para reunirse, por lo que me comuniqué inmediatamente con el Presidente Municipal de dicho punto para que saliera a encontrar a los mencionados 70 hombres. Por los rendidos se tuvo conocimiento que el infidente Luis González trataba de internarse al Norte del Estado, ordenándose a los Generales Guerrero, Barrios y Zuno Hernández activaran la persecución del citado infidente.

El rebelde Rodolfo Lozada atacó nuevamente la Plaza de Xocotla, resultando en esta acción herido el Jefe de los Voluntarios Jesús Villa. Se ordenó a las guerrillas de Tocuila, Sumidero y Monte Blanco, reforzaran a la de Xocotla, mientras se movían las fuerzas del 18/o. Batallón que estaban en Huatusco, en vista de que a dicha Plaza habían arribado los Batallones 48/o. y 52/o. de la Columna Expedicionaria del C. General en Jefe.

El General Anzaldúa rindió parte sin novedad desde la Colonia Manuel González, manifestando que continuaba su marcha a Camarón, pues el enemigo había rehuido todo encuentro con las fuerzas federales.

En virtud de la dispersión de los núcleos rebeldes se ordenó que todas las guerrillas de voluntarios que estaban cooperando con las fuerzas federales en los Sectores de Cardel y Huatusco, regresaran a los lugares de su residencia, concretándose a resguardarlos, y que las fuerzas federales serían las que continuarán la persecución de los rebeldes.

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO

Núm. 1.

ASUNTO:

Sección S.P.

- 18 -

16 de octubre.

Por disposición de la Secretaría de Guerra y Marina, con esta fecha el 1/er. Batallón de las Fuerzas de Seguridad del Estado, que era a las órdenes del C. General Brigadier Lindoro Hernández, pasó revista de cese con dicha denominación, y de entrada con la de 50/o. Batallón, cuyo mando tomó el C. Coronel de Artillería Jorge Crail, quedando el General Hernández a disposición de la misma Secretaría.

Con la misma fecha y por igual disposición, tomó el mando del 56/o. Batallón el C. Coronel de Infantería Francisco Aviles Mancilla, por entrega que le hizo el C. Coronel Crail, quien pasó a hacerse cargo del 50/o.

17 de octubre.

En un punto denominado Los Mangos, como a 6 kilómetros de Providencia, fuerzas del 29/o. Regimiento a las órdenes del Mayor Leyva, sostuvieron un combate con la partida rebelde capitaneada por Besiche, a la que derrotaron completamente, haciéndole algunas bajas, entre ellas la de un hermano del citado cabecilla; lamentándose por parte de las fuerzas federales, la muerte del Subteniente Valentín Valle y un soldado, y heridos el Capitán 1/o. Manuel Ocampo, tenientes Alvaro Mares Arriola y Manuel C. García y 5 individuos de tropa.

Por los últimos informes adquiridos se tuvo conocimiento que los infidentes González y Kurzáyn se dirigían a Brazo Seco, rumbo de Misantla.

El Coronel José A. Villavicencio con fuerzas del 2/o. Batallón de su mando, fué destacado a Las Vigas, informando haber hecho exploraciones por Tlacolulan, Tonayán, Chiltepec y Magdalena, adonde hizo un muerto al enemigo y capturó a un rebelde.

El General Guillermo M. Palma con fuerzas del 18/o. Batallón de su mando, arribó sin novedad a la Plaza de Xocotla; informando que los rebeldes capitaneados por Lozada se habían retirado rumbo al Volcán de Orizaba.

El General Edmundo Durán dió cuenta de haber recibido informes de que sobre la vía del Mexicano, en Estación Balstrera, había aparecido una partida de los rebeldes pertenecientes a Lozada, por lo que el tráfico fué suspendido momentaneamente. El General Durán salió a dicha Estación con fuerzas del 31/o. Batallón a sus órdenes, sin encontrar al enemigo, que se había retirado rumbo a Xuchil. El tráfico se reanudó, psando el tren de pasajeros sin novedad.

Se ordenó que un Escuadrón del 16/o. Regimiento, que se estaba organizando en Veracruz, marchara a San Andrés-Tuxtla, al mando del Mayor Adrián Cravioto, para guarnecer el Sector de los Tuxtlas, y a efecto de que las guerrillas de voluntarios a las órdenes del C. Manuel Azamar



10a. JEFATURA DE OPERACIONES

CUARTEL GENERAL

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO



Núm. 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 19 -

10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

que se encontraban guarneciendo algunas plazas, regresarán a los lugares de su residencia.

Se hizo a la mar el Cañonero "Agua Prieta" rumbo a Nautla, con objeto de tomar las novedades del Guardacostas "Covarrubias" sobre el bloqueo establecido.

18 de octubre.

El C. General Edmundo Durán, Jefe del Sector de Orizaba, dió parte de que en La Perla y demás estribaciones del Volcán, se encontraban grupos considerables de rebeldes, siendo en su mayoría indígenas del lugar, a cuyo frente se encontraba el cabecilla Rodolfo Lozada.

El C. Coronel Jesús Gutiérrez Cázares, Jefe del 13/o. Regimiento, participó que el ex-Jefe de Voluntarios de Atoyac, Andrés Arsola, que se había levantado en armas en contra del Gobierno, solicitaba su rendición incondicional.

19 de octubre.

Dado el gran número de rebeldes que según se me participaba, existían en la región del Volcán de Orizaba y que estaban dando muestras de actividad, constituyendo una amenaza para la vía del Ferrocarril Mexicano, y por no haber suficientes tropas en dicha región, consideré necesario marchar a la misma con algunas fuerzas, a efecto de hacer a los citados rebeldes una batida definitiva, teniendo en cuenta que en el Sector de Jalapa, donde me encontraba, aparte de las corporaciones que a las órdenes directas del C. General en Jefe estaban operando, se habían organizado también columnas volantes con fuerzas dependientes de la Jefatura de Operaciones a mi cargo; por lo que me trasladé a Veracruz, con dos Compañías del 2/o. Batallón y 300 del 42/o.; quedando los Sectores y Corporaciones dependientes de esta Jefatura, en la forma siguiente:

Como Jefe del Sector de Jalapa, el C. General Brigadier José María Dorantes, con el 7/o. Regimiento de su mando, para vigilar la vía del Ferrocarril Interoceánico y región de Actopan; y el 56/o. Batallón, a las órdenes del C. Coronel Francisco Avilés Mancilla, en Jalapa, para cubrir los servicios de Plaza y escoltas de los trenes.

El Coronel Jorge Crail, con el 50/o. Batallón de su mando, quedó encargado de la zona de Coatepec y Teocelo, destinándolo el suscrito, por ser un jefe de confianza y conocedor del terreno, para que personalmente se encargara de procurar la captura de los ex-Generales Gómez, Almada, Celis, Medina, Barros y otros, los que, según se me decía en una carta anónima que recibí, se encontraban todavía en la región de Teocelo a Ixhuacán; y además por otros informes que pude obtener, tenía conocimiento de que dichos ex-Generales no habían salido de la región ##

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 20 -



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

por lo que di instrucciones especiales al Coronel Crail para el mejor desempeño de su comisión.

El Teniente Coronel Acosta quedó encargado del Sector de Cardel, en substitución del Coronel Simón Aguirre Molinares, que marchó a Tierra Blanca a tomar el mando del 3/er. Batallón, para el que había sido designado con anterioridad por la Secretaría de Guerra y Marina.

El 15/o. Batallón al mando del General Anzaldúa, fué destinado para cubrir los destacamentos entre Veracruz y Paso del Macho y para proporcionar escoltas a los trenes de los ferrocarriles Mexicano y de Veracruz al Istmo; dándosele instrucciones para perseguir y batir a las partidas rebeldes que merodearan por su región.

El 44/o. Regimiento, con matriz en Soledad de Doblado, para que expedicionara a fin de perseguir y batir a las partidas rebeldes que merodeaban por el Sector.

El 13/o. Regimiento, con matriz en Córdoba, para que protegiera el tráfico del Ferrocarril entre Córdoba y Tierra Blanca, y con iguales instrucciones relativas a las partidas rebeldes.

El 31/o. Batallón, en Orizaba, protegiendo la vía del Ferrocarril Mexicano hasta Esperanza, y con iguales instrucciones que los anteriores.

El 3/er. Batallón, para que continuara protegiendo la vía del Ferrocarril al Istmo y la región platanera de El Hule hasta Tuxtepec, Oax., y con las mismas instrucciones que a los precedentes.

El 16/o. Regimiento en organización, quedó guarneciendo el Sector de los Tuxtlas, con instrucciones de perseguir y batir a las partidas rebeldes que hubiera en dicho Sector.

Un grupo de rebeldes encabezado por Bertani, como a las 8 horas atacó Paso de Ovejas, siendo rechazado por los voluntarios del lugar y guerrillas de San Antonio, El Cerro y El Tejón.

20 de octubre.

En las primeras horas de la mañana arribé a Veracruz, procediendo desde luego a organizar las fuerzas de los Batallones 2/o. y 42/o.; con las que salí para Orizaba, a las 19 horas.

Autorizado por esa Presidencia al digno cargo de usted, ordené que el C. General Gilberto R. Limón, con el Regimiento de Guardias Presidenciales y el 60/o. Regimiento, marchara por Actópan y Juchique de Ferrer con rumbo a Colipa y Santa Barbara, para batir a los ex-Generales Luis González y Alejandro Kurzáyn, que se tenía conocimiento se encontraban por esos lugares.

Se ordenó al C. General Guillermo M. Palma, Jefe del 18/o. Batallón, se trasladara a Córdoba, para recibir instrucciones sobre la campaña que se iba a emprender contra Lozada.

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 21 -

21 de octubre.



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

En las primeras horas de la mañana arribé a la Plaza de Orizaba y según informes rendidos por los exploradores y espías que por mi orden había enviado el Jefe del Sector, a la región del Volcán, se confirmó que las fuerzas rebeldes capitaneadas por Rodolfo Lozada, cuyo número se hacía ascender a más de mil hombres, bien fortificados, con suficientes elementos y posesionados de La Perla, Cerros de Macuilacatl, Cumbre del Español, Chilapa, Tuzantla, Loma Grande y Xúchil. Reuní a los CC. Jefes de Corporaciones que iban a efectuar la batida y les di las siguientes instrucciones:

Al General Teófilo Alvarez, que con el 42/o. Batallón de su mando con un efectivo de 350 hombres, marchara el mismo día en un tren que se puso a su disposición, a Estación Esperanza y desembarcara sus tropas en dicho lugar para emprender la marcha a las primeras horas del día siguiente por San Antonio Atzitzintla hasta Paso Carretas, con objeto de batir al enemigo que se tenía conocimiento se encontraba posesionado en dicho lugar, procurando, a la vez, mandar un reconocimiento sobre la Hacienda de Xúchil, para que si había enemigo por ese rumbo procediera a batirlo antes de seguir su avance a Loma Grande, su principal objetivo, y para donde debería marchar al día siguiente, dejando un destacamento en Paso Carretas para proteger su retaguardia. Permanecería en Loma Grande en espera de órdenes y procuraría por medio de correos comunicarse conmigo y tener contacto con las demás fuerzas.

Al General Guillermo M. Palma, que con las fuerzas del Batallón a su mando se encontraba en Xocotla, se le ordenó que marchara por Tenextepeç hasta Zacatla, batiera al enemigo y pernoctara ese día en el punto últimamente citado, para seguir al día siguiente sobre Chilapan, donde se tenía conocimiento había enemigo. El que en caso de existir lo debía desalojar y posesionarse de dicho lugar, para permanecer en él en espera de órdenes procurando comunicarse conmigo y tener contacto con las demás fuerzas. Si en Chilapan no encontraba enemigo, continuaría su avance al día siguiente hasta la Cumbre del Español, con iguales instrucciones.

El suscrito, con fuerzas del 2/o. Batallón, marcharía al día siguiente sobre La Perla, para pernoctar en dicho lugar después de batir al enemigo que se encontraba posesionado; iniciando su avance al día siguiente -- hasta tomar contacto con los Batallones 18/o. y 42/o. y seguir las operaciones según los movimientos que efectuara el enemigo.

Igualmente se ordenó al Jefe de los Voluntarios de Tocuila en número de 100 aproximadamente, que el día 22 iniciara su avance rumbo a Macuilacatl Chico para cooperar con las fuerzas a mis órdenes en las operaciones -- que se llevarían a cabo en la región de La Perla.

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

Núm 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 22 -

22 de octubre.

A las 4 horas salí de Orizaba rumbo a La Perla con 1 Jefe y 4 Oficiales de mi Estado Mayor, 3 Jefes, 23 Oficiales y 292 individuos de tropa pertenecientes al 2/o. Batallón y 23 voluntarios de Santa Ana, habiendo llegado aproximadamente a 2 kilómetros de distancia de La Perla, como a las 8 horas. Ordené hacer alto y practicar un reconocimiento por haber tenido informes que el enemigo se encontraba parapetado en los cerros que circundan dicho lugar, y distribuyendo mis fuerzas para atacar, inicié el avance sobre los cerros que por su topografía y por las obras de fortificación daban al enemigo ventajas muy superiores a mis fuerzas, y después de más de 3 horas de combate logré desalojarlo. Organicé desde luego la persecución, que se llevó a cabo hasta cerca de Aguacatitla; no habiéndola continuado porque el terreno se cubrió de espesa niebla; y por otra parte por concentrar las tropas en La Perla, a fin de no desobedecer las instrucciones dadas a los Jefes de Corporaciones y poder seguir las operaciones según el plan pre concebido. En este combate se hicieron al enemigo numerosas bajas, no pudiéndose precisar este número por lo extenso y boscoso del terreno donde se desarrolló la acción; se le recogieron 60 armas, algunos elementos de guerra, 12 caballos y ganado. Por nuestra parte tuvimos que lamentar la muerte del C. Coronel de Infantería José A. Villavicencio, Jefe del 2/o. Batallón, quien durante el combate y al estar recibiendo mis órdenes, fue atravesado por una bala que lo hizo caer herido; habiendo ordenado fuera levantado. Seguí dirigiendo el combate y al terminar regresé a La Perla, encontrándome con que el Coronel Villavicencio ya había muerto. Resultaron heridos el Mayor Justo Hinojosa Lugo, perteneciente a mi Estado Mayor, y Teniente Faustino López Ramírez, Subteniente Federico Burgo Sánchez y 5 individuos de tropa del 2/o. Batallón.

Para continuar con mejor éxito la batida contra los rebeldes que capitaneaba Lozada y poder dejar destacados que se hacían muy necesarios en varios lugares de donde se iba desalojando el enemigo, por lo quebrado y boscoso del terreno, así como por tener conocimiento de que en su mayoría los indios que viven distribuidos por los cerros y barrancas habían secundado la rebelión ordené se me incorporaran 100 hombres del 31/o. Batallón, de los que estaban de guarnición en Orizaba, los cuales a las órdenes del Teniente Coronel Benjamín Morrett con 5 Oficiales, llegaron a La Perla sin novedad a las 13 horas. Ordené igualmente al Coronel Jesús Guierrez Cázares que con un Escuadrón del 13/o. Regimiento marchara por tren de Córdoba a Orizaba, y por tierra de Orizaba a La Perla, llegando a las primeras horas de la mañana. El General Teófilo Álvarez, que con el 42/o Batallón avanzó de Esperanza a San Antonio Atzitzintla, después de haber sostenido algunos tiroteos y desaloja-

24

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR
EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO



Núm 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 23 -

10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

do a las partidas enemigas que se encontraban por Xúchil arribo a Paso Carretas, adonde pernoctó, como tenía ordenado.

El C. General Lázaro Cárdenas, Jefe de la 36/a. Jefatura de Operaciones Militares, comunicó a este Cuartel General que una fracción del 61/o. Regimiento había batido a un grupo de infidentes de Luis González en las cercanías de San Rafael, capturando a dos soldados y 7 caballos; y que el General Zuno Hernández con fuerzas del 40/o. Regimiento continuaba la persecución del infidente Luis González por el rumbo de Santa Bárbara.

Se rindieron incondicionalmente en Córdoba, Angel Montes, Emilio Martínez y Jesús Zavala, de la partida rebelde que capitaneaba Andrés Arzola.

23 de octubre.

Con objeto de poder llevar a cabo con mayor eficacia las operaciones militares en la región de La Perla, inicié mi avance sobre Aguacatitla, a las primeras horas de este día, para establecer en dicho lugar la base de operaciones. El enemigo en gran número se encontraba posesionado desde las Cumbres de Macuilacatl Segundo, sobre los cerros, por La Cumbre del Español, Agua del Sol, Tuzantla y Aguacatitla, defendiendo los pasos a Loma Grande y a Chilapan. Por la situación topográfica del terreno las posiciones mencionadas favorecían mucho al enemigo, quien además de las obras de fortificación que había hecho, tenía emplazado en uno de los cerros una pieza de artillería de 37 mm., con la que se nos estuvo haciendo fuego durante nuestro avance sobre Aguacatitla; siéndole además favorable el estado del tiempo, pues solamente se podía maniobrar de las 8 a las 10 de la mañana, por la niebla casi permanente y la lluvia pertinaz que dificultaba nuestra marcha, y por otra parte las profundas barrancas que había necesidad de pasar para escalar los cerros y poder ir desalojando al enemigo de sus posiciones. En Aguacatitla ordené que el Coronel Cázares con la fracción del 13/o. Regimiento a su mando, ocupara el flanco izquierdo, cubriendo las lomas, para batir al enemigo que tenía establecido su frente en el rumbo de Tuzantla, así como para proteger el camino de Texmalaca. La fracción del 31/o. Batallón quedó cubriendo las posiciones del frente, sobre el camino que conduce a la Cumbre del Español, así como para proteger el avance que con las fuerzas del 2/o. Batallón iniciaría sobre dicha Cumbre. Una fracción del 13/o. Regimiento permaneció en La Perla para proteger nuestras comunicaciones con Orizaba. Desde las nueve horas de este día se inició el ataque y se estuvo combatiendo durante todo el día y la noche, pues el enemigo defendía con tenacidad sus posiciones. El General Antonio Rojas, que con los

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO

Núm 1. ASUNTO:

Sección S.P.



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

voluntarios a sus órdenes, inició el avance por el Cerró de Macuilacatl, logró desalojar al enemigo que se encontraba atrincherado, por lo que para mayor éxito ordené que un Jefe del 31/o. Batallón con 100 voluntarios de Río Blanco y Santa Rosa, marchara a reforzar a los voluntarios de Rojas.

El General Guillermo M. Palma con el 18/o. Batallón de su mando y de acuerdo con las órdenes que le había comunicado, inició en las primeras horas del día su marcha de Zacatla rumbo a Chilapa, encontrando al enemigo posesionado de los cerros de Chilapilla, por lo que lo atacó con tres columnas que había formado con las fuerzas de su mando, logrando desalojarlo de sus posiciones después de más de 4 horas de combate, tomándole sus trincheras y no pudiendo continuar la persecución del enemigo disperso por la espesa niebla que cubría las barrancas.

El 42/o. Batallón continuó su avance de Paso de Carretas a Loma Grande sin encontrar enemigo, pues éste se había retirado desde el día anterior rumbo a Tuzantla.

En vista de lo extenso y montañoso del terreno donde se desarrollaban las operaciones de esta campaña, me dirigí telegráficamente a Jalapa al C. General J. Gonzalo Escobar, pidiéndole me enviase uno o dos Batallones para desarrollar con todo éxito dichas operaciones, pues para poder batir de una vez todas las posiciones que ocupaba el enemigo, así como para impedir que los dispersos volvieresen a ocupar los cerros a nuestra retaguardia, que me había obligado a dejar destacamentos, se hacían indispensables mayores efectivos de los que disponía en esos momentos, habiendo ordenado el C. General en Jefe que dos compañías del 7/o. Batallón marcharan a incorporarseme, por lo que ordené al Cuartel General en Veracruz que el 44/o. Regimiento relevara a los destacamentos de la vía del Mexicano, cubiertos por el 15/o. Batallón, para que este Cuerpo al mando de su Jefe, el C. General Juan G. Anzaldúa, marchara a incorporarseme.

24 de octubre.

Durante toda la mañana de este día se siguió combatiendo con tenacidad en el frente de Aguacatitla, sobre la Cumbre del Español. Los Batallones 7/o. y 15/o. arribaron sin novedad a Orizaba desde donde iniciaron su marcha para Jesús María, habiendo ordenado que el 15/o. Batallón continuara su marcha sobre el cerro de Macuilacatl para reforzar a los voluntarios de Rojas; marchando el 7/o. Batallón al mando del C. General Silvestre Pinal a incorporarseme a Aguacatitla; ordené que la fuerza del 7/o. Batallón protegiera al 2/o. Batallón en su ataque sobre la Cumbre del Español; habiéndose logrado forzar el paso de la barranca a las 15 horas, después de ru

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO

Núm 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 25 -



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

do combate, siendo protegido este movimiento también por fuerzas del 31/o. Batallón y 13/o. Regimiento, lográndose con todo éxito derrotar completamente al enemigo, el que desalojó sus principales posiciones: la Cumbre del Español y Cerros de Malvilla y Macuilacatl; e inició la desbandada al ver el arrojo de nuestras fuerzas, no obstante que todas las ventajas estaban de su parte, quedando pequeños grupos de indígenas en los puntos más elevados desde los que no cesaban de hacer fuego. Como en los días anteriores, una intensa niebla impidió hacer la persecución del enemigo que en completa dispersión se internó por lo más intrincado de la Sierra.

El 15/o. Batallón continuó su avance hasta Chilapa, después de batir con todo éxito al enemigo, ordenándosele permanecer en dicho punto.

El C. General Jefe de la 36/a. Jefatura de Operaciones Militares, comunicó haberse presentado el C. Capitán 2/o. Antonio Cuéllar con 40 individuos de tropa, de los infidentes del 16/o. Regimiento.

25 de octubre.

Ordené que el 7/o. Batallón cooperara con el 2/o. para continuar la persecución de los dispersos, dejando en Aguacatitla las fracciones del 31/o. Batallón y del 13/o. Regimiento; y que los Batallones 15/o. y 42/o. permanecieran en Chilapan y Loma Grande en vista de ser imposible de momento la localización del enemigo, que se había dispersado. Dispuse que el C. Antonio Rojas se concentrara a Metlac con los voluntarios a sus ordenes.

Cumpliendo órdenes superiores, dispuse que el 15/o. Batallón marchara a Orizaba para embarcarse y salir rumbo a Michoacán.

Durante la campaña efectuada contra los rebeldes capitaneados por Rodolfo Lozada, en la región de La Perla y Volcan de Orizaba, durante los días del 22 al 25 de octubre, tuvimos que lamentar por parte de nuestras fuerzas, los muertos y heridos siguientes:

Estado Mayor de la 10/a. Jefatura de Operaciones:
Herido, Mayor Justo Hinojosa Lugo.

2/o. Batallón: Muertos, Coronel José A. Villavicencio, Jefe del Batallón, Capitán 1/o. José A. Martínez y 1 Soldado.
Heridos, 2 Oficiales y 13 individuos de tropa.

31/o. Batallón: Muertos, 3 individuos de tropa.
Heridos, 13 individuos de tropa.

15/o. Batallón: Muertos, 4 individuos de tropa.
Heridos, 10 individuos de tropa.

Voluntarios: Muertos, 2. 2
Heridos, 4. 4

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO

Núm 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 26 -

Al enemigo se hicieron más de 100 bajas. El Jefe del Sector de Cardel dió cuenta de haber capturado 3 rebeldes en Paso de Ovejas.

26 de octubre.

Con el 7/o. Batallón, que había pernoctado en Agua del Sol, continué la persecución del enemigo pasando por diversas rancherías hasta llegar como a las 15 horas a Tuzantla, donde pernoctamos.

El 2/o. Batallón, después de hacer algunas exploraciones para localizar el rumbo que había tomado el enemigo, pernoctó en Aguacatitla.

Este mismo día se me incorporó procedente de la Capital de la República, una Sección de Artillería de Acompañamiento (material "Semag"), al mando del Capitán 2/o. Enrique Torres Pecerril.

Los voluntarios de Despoblado dieron alcance a una partida de rebeldes entre Pajarillo y El Apartadero, haciéndoles un muerto y dispersándolos.

Otra partida de rebeldes atacó San Lorenzo Cerralvo, siendo rechazados por los voluntarios de dicho lugar, de los que uno resultó herido.

El C. Coronel Jorge Crail, Jefe del 50/o. Batallón, me transcribió un escrito del C. Sidronio Olavarrieta, quien de acuerdo con lo que había comunicado directamente a esa Presidencia, se comprometía a entregar a los principales jefes de la infidencia, ex-Generales Gómez, Almada, Medina, Barros y otros, comisionándose al Coronel Crail para que de acuerdo con los datos que pudiera proporcionar el citado Olavarrieta, procurara la captura de dichos infidentes. El aludido escrito decía lo siguiente: "Octubre 26 de 1927. C. Coronel Jorge Crail. Teocelo. Tengo la honra de participarle que hasta hoy localicé los pájaros, aún están juntos, no salió nadie para Huatusco; a un correo le recogí unas cartas por las que creo se va a dar un golpe con mejores resultados, no le mando a usted las cartas por no tener sobre.-Es de urgencia que salga usted a Cosautlán, y en caso que a las 9 de la noche no llegue yo, salga usted hasta las inmediaciones de Amatla, y en caso que no me sea posible ir a ese lugar regrese usted a Cosautlán y en ese lugar le mandaré correo para el golpe decisivo; además si en la noche oye usted algunos disparos localiza el lugar y encontrará a los pajarillos. No se le olvide a usted la seña de la lámpara, yo llevo la mía y usted me contesta con la suya.-Tenga usted tantita calma pues ya no les dejo la pista y aunque se tarde un día más, será con mejores resultados.- Tengo el honor, mi Coronel, de hacer a usted presentes mi subordinación, y respeto.- Su subordinado.- Sidronio Olavarrieta.- Rubrica."



10a. JEFATURA DE OPERACIONES

CUARTEL GENERAL

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO

Núm 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 27 -



10a. JEFATURA DE OPERACIONES

CUARTEL GENERAL

De acuerdo con las instrucciones de este Cuartel General y de conformidad con los datos ministrados por Olavarrieta, el Coronel Jorge Crail, desde luego salió de Teocelo a Cosautlán, con 7 Oficiales y 93 individuos de tropa, llegando a las 20 horas, y como hasta las 21 no recibiera noticias, se dirigió, como tenían convenido, a las inmediaciones de Amatla, donde permaneció emboscado y con un buen servicio de vigilancia, hasta el día siguiente, en que regresó a Cosautlán, por no haber ocurrido novedad; y cuando Olavarrieta se comunicó con el Coronel Crail, le manifestó que debido a que el C. General Escobar había movido un fuerte contingente de tropas sobre la región, entre ellas las que eran al mando del C. General Gilberto R. Limón, que de Teocelo marcharon a Cosautlán, no se pudo llevar a cabo en la noche de este día el plan que había preparado Olavarrieta y que consistía en lo siguiente: que los ex-Generales Almada, Medina, Celis y Barros, le habían hablado a Olavarrieta para que les sirviera de guía a fin de que salieran rumbo a Huatusco y que, de haberse logrado esto, pensaba llevarlos por el lugar donde el Coronel Crail estaba emboscado con sus fuerzas y así lograr la captura de los citados infidentes; pero que el gran movimiento de fuerzas que hubo, hizo cambiar de opinión a los mismos infidentes, por lo que abortó el proyecto mencionado.

27 de octubre.

A las 8 horas y al frente de los Batallones 2/o. y 7/o. y la Sección de Artillería, emprendí la marcha de Tuzantla, adonde ya se había incorporado el 2/o. Batallón, rumbo a Xomitla y de allí a Loma Grande, sin encontrar enemigo.

Ordené al General Palma que con el 18/o. Batallón marchara a La Ciénega, dejando en Chilapan en su lugar, únicamente a los voluntarios al mando de Rojas. Le di instrucciones para que al llegar a La Ciénega dictara las medidas conducentes a fin de que las familias de la región regresaran a sus hogares, que las más de ellas habían abandonado al empezar los combates.

Arribó a Veracruz el Guardacostas "Covarrubias", procedente de Nautla, conduciendo al ex-Capitán 2/o. Antonio Cuellar, 2 Oficiales y 41 individuos de tropa, del 16/o. Regimiento, que fueron hechos prisioneros por fuerzas de la 36/a. Jefatura de Operaciones Militares.

28 de octubre.

Ordené al General Palma que con fuerzas del 18/o. Batallón continuara en La Ciénega, para proteger la región y por tener conocimiento que se estaban presentando muchos dispersos del enemigo, deponiendo su actitud. Dispu

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 28 -



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

se que en La Perla, Tuzantla y Chilapan quedaran fuertes destacamentos para cubrir dichos lugares hasta la terminación de la campaña, dando instrucciones a los Jefes de destacamento para que impartieran toda clase de garantías a los vecinos que desearan regresar a sus hogares, los que habían abandonado, según decían, al iniciarse la rebelión de Lozada.

En Potrero se presentó ante el Comandante del Destacamento, a rendirse incondicionalmente, el cabecilla Andrés Arzola con 10 individuos de los que habían militado en su gavilla.

29 de octubre.

El Coronel Jorge Crail, Jefe del 50/o. Batallón, me dio parte de que el destacamento de la Plaza de Coatepec, cubierto con fuerzas de la citada Corporación, en un tiroteo que sostuvo en dicha Plaza dió muerte al cabecilla rebelde Antonio Virués, que por mucho tiempo había asolado la región.

Asimismo dió parte de que transcurrieron los días 27 y 28 sin que Olavarrieta se comunicara con él; y que el día 29 a primera hora despachó dos espías para que recorrieran la región de Amatla y los lugares donde se suponía se hallaban los dispersos rebeldes, regresando en la tarde con el informe de que a orillas del camino de Juan Antontla a Pasoquitipa se encontraba un cadáver, que según comunicación que recibí de Olavarrieta resultó ser el del General Humberto Barros, que había sido muerto en dicho lugar. El mismo Olavarrieta comunicó que el ex-General Celis había quedado solo, ocultándose entre La Gloria y Juan Antontla y que los ex-Generales Almada y Medina estaban también solos y ocultos entre Paso Quitipa y Chichitla. Como este mismo día arribó a Cosautlán el C. General Gilberto R. Limón con el Regimiento de Guardias Presidenciales, el Coronel Crail se puso desde luego a sus órdenes y le informó ampliamente sobre la comisión que este Cuartel General le había conferido para que en combinación con Olavarrieta se procediera a la captura de los principales Jefes infidentes.

Por el servicio de espionaje y exploración que destaque, tuve conocimiento que Lozada había huído y que la mayoría de sus fuerzas se había dispersado y ocultado en las barrancas del Pico de Orizaba y Sierra Tepoxteca, corroborándome estos informes muchos de los individuos que se presentaron a rendirse; y como también llegara a mi conocimiento que Lozada se encontraba por Los Arenales del Volcán, dispuse que estuvieran listos para marchar al día siguiente, bajo mis órdenes, el 42/o. Batallón al mando del General Brigadier Teófilo Alvarez, 2 Compañías del 2/o. Batallón y

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 29 -

y la Sección de Artillería de acompañamiento, con objeto de batir al citado rebelde en el mencionado lugar, continuando por las estribaciones del Volcán la persecución del enemigo; igualmente dispuse que el 7/o. Batallón permaneciera en Loma Grande, cubriendo Paso Carretas, Xuchil y algunos otros puntos, y explorando continuamente la región, y que el 18/o. Batallón permaneciera en La Ciénega, con las mismas instrucciones de explorar continuamente.

Con objeto de obtener provisiones para las tropas a mis órdenes, marché a Esperanza y el mismo día regresé a Loma Grande.

30 de octubre.

En vista de tener que marchar a Esperanza, a conferenciar con el C. General de División J. Gonzalo Escobar, según me ordenó, dispuse que el C. General Teófilo Alvarez, Jefe del 42/o. Batallón, se hiciera cargo de la expedición que había ordenado el día anterior, rumbo a Los Arenales del Volcán, dándole instrucciones de batir al rebelde Lozada y continuar su persecución hasta donde se hiciera necesario.

Recibí instrucciones del C. General Escobar, para que desde luego girara órdenes a efecto de que marcharan a Perote, a incorporarse a la Columna a su mando, los Batallones 7/o. y 18/o. que se encontraban cooperando bajo mis órdenes en la región del Volcán, y el 52/o. en la región de Huatusco; por lo que regresé a Loma Grande, a fin de modificar el plan de campaña que se estaba desarrollando y para dar cumplimiento a lo ordenado por el C. General Escobar; y como con la retirada de estas fuerzas quedaba reducido el efectivo de que yo disponía para la campaña contra Lozada y por consecuencia natural sin llevarse hasta su fin el plan de campaña que había yo formado para la extinción completa de la rebelión, solicité autorización de usted para pasar a la Capital de la República, a efecto de dar cuenta personalmente de la situación militar de la 10/a. Jefatura de Operaciones Militares a mi cargo; la cual autorización me fué concedida y desde luego me trasladé a esa Capital.

El General Francisco G. Peña, Jefe de la Guarnición de la Plaza de Jalapa, rindió parte del arribo a dicha Plaza, del Coronel Casimiro Talamantes, quien por orden superior fué a llevar a cabo la captura del ex-Coronel Paulino Fontes que se encontraba oculto en la casa del Pagador Efrén Fonseca y la cual captura se llevó a buen fin con el auxilio de las fuerzas de la Guarnición de la Plaza.

31 de octubre.

Arribé a la Plaza de México, sin novedad.

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S.P.

- 30 -



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

1/o. de noviembre.

Fuerzas del 7/o. Regimiento capturaron a un rebelde en Pinillos.

Se rindieron los rebeldes Prudencio Rodríguez, Felipe Mata, Crisóforo Cortés, Arcadio Avila, Carlos Reyes y Rosendo Muñoz.

2 de noviembre.

El Regimiento de Guardias Presidenciales y una fracción del 50/o. Batallón, salieron de Cosautlán y recorrieron sin novedad Las Lomas, Paso Quitipa y Chichitla, lugares donde se tuvo conocimiento se encontraban los rebeldes.

3 de noviembre.

El Teniente Coronel J. Ramírez Montes, Jefe Accidental del 44/o. Regimiento, salió a batir a los cabecillas Francisco R. Bertani y Natividad Cevallos en un punto denominado Zacatal.

5 de noviembre.

El Destacamento de Potrero, Ver., fué atacado por una gavilla encabezada por Fidel Gil y Martín Lu na, los que fueron rechazados.

6 de noviembre.

Se rindió en Teocelo un rebelde perteneciente a la gavilla de Sosa Jurado.

El Coronel Jorge Crail, Jefe del 50/o. Batallón en su parte relativo, dice: "El día 2 del presente me trasladé a Teocelo, por ser aquí donde ha acostumbrado venir Sidronio Olavarrieta personalmente o remitirme sus comunicaciones, y en efecto al día siguiente de mi arribo, recibí un recado, citándome para un lugar cerca de Paso del Obispo, adonde fui y de acuerdo con sus indicaciones avancé solo, hasta una barranca donde conferenciamos, sin que fuéramos vistos por nadie. Me dió la grata nueva de que tenía localizado al ex-General Arnulfo R. Gómez, que estaba oculto en un monte situado a dos horas de camino del lugar en que nos encontrábamos, acompañado de Gómez Vizcarra y del doctor O'Farrill; que estaba como loco, con el ánimo decaído y acobardado, que unas veces pensaba salir para unirse con Aleman, otras con Uriel Martínez, otras veces pensaba esconderse en una casa, y a ultimas fechas quería amnis-

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S.P.



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

tiarse.- Había yo pedido autorización al C. General en Jefe J. Gonzalo Escobar para amnistiar al cabecilla -- Teóduo Cid, que me conocía y me tenía suficiente confianza, con objeto de que nos ayudara en la captura de los ex-Generales dispersos. Se me autorizó y entonces mandé decir a Teóduo Cid que lo esperaría el propio día 3, al anochecer, en el Cementerio de esta Plaza, y también cite al mismo lugar a Olavarrieta, con objeto de estudiar un plan para llevar a cabo la captura en cuestión.- Como mi General Escobar llegó a esta en la tarde, le puse en conocimiento los hechos anteriores y le hice ver la conveniencia de emplear a Olavarrieta y a Cid para lograr la captura de Gómez y sus acompañantes.- Aprobó mi idea y al anochecer entrevisté en el Cementerio a Olavarrieta y a Cid, y el primero me propuso el siguiente plan, que después fue aprobado por mi General Escobar: Olavarrieta diría a Gómez que Alemán había mandado a unos de sus soldados, con objeto de que fueran a esperarlo y conducirlo a su campamento; mi General Escobar enviaría a la casa de José Martínez, situada sobre el camino de Ixhuacán, a unos soldados disfrazados que conducirían a Gómez al lugar donde estuviera dicho C. General emboscado. Por orden de mi General Escobar disfracé a un Subteniente y 5 individuos de tropa del Batallón a mi mando, y a las 21 horas salí bajo sus órdenes, con 2 oficiales y 17 de tropa del mismo Batallón y una fracción del 2/o. de Guardias Presidenciales; poniendo mi General el plan convenido en práctica, que no tuvo resultado por no haberse movido el ex-General Gómez; regresando mi General a esta al día siguiente y permaneciendo yo en espera de Olavarrieta, quien poco después se presentó, explicándome que Gómez no quiso moverse por tener conocimiento de la aproximación de fuerzas federales; y que un guía que traía Gómez le había entregado un telegrama firmado por el mismo Gómez y dirigido al Sr. Presidente de la República, pidiendo amnistía y una carta para el C. General Escobar para que lo ayudara en el mismo sentido. Ordené a Olavarrieta que a las 10 horas estuviera en la misma barranca que el día anterior para que mi General Escobar conferenciara con él y estudiara otro plan. Regresé a esta y entregué a mi General el telegrama y la carta, y le di parte de la orden que había dado a Olavarrieta; por lo que lo acompañé a la barranca donde había citado a dicho Olavarrieta, quien le dió los datos necesarios y le propuso el siguiente plan, que fue aprobado por mi General: en vista de que el ex-General Gómez seguía insistiendo para ocultarse en una casa segura, él le manifestaría que tenía una en Santa Rosa que llenaba esa condición y que ya había citado a Angel González, hermano del --

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

Núm. 1.

ASUNTO:

Sección S.P.

- 32 -

dueño de la casa, para que en la noche lo condujera a ella. En caso de que este plan fallara Olavarrieta y Teódulo Cid con su gente, les darían muerte en la misma noche, procurando apuntar a Gómez a la cabeza, por que según decían traía doble maya de acero.- Por orden de mi General Escobar disfracé al cabo de este Batallón Reyes García para que fuera el que se hiciera pasar por el guía Angel González, que conduciría a Gómez y sus acompañantes, y a las 20 horas salí con 60 oficiales y 12 de tropa, formando parte de la fuerza que al mando del C. General Escobar iba a establecer la emboscada. Al llegar a la casa de José Martínez, sobre el camino a Ixhuacán, que fué el lugar convenido para dejar al guía, instruí detalladamente al cabo Reyes sobre su comision y le indiqué el lugar donde estaríamos emboscados y que fué elegido por mí al formular el plan. El citado lugar fué donde se junta el camino de Santa Rosa a Ixhuacán con el de ésta a Ixhuacán, y allí distribuyó mi General Escobar la fuerza que llevó. Olavarrieta convenció a Gómez y acompañado por Teódulo Cid, lo condujo junto con Gómez Viscarra hasta donde estaba el guía, y después de muchas preguntas que le hicieron, habilmente contestadas con ayuda de Olavarrieta, se confiaron a dicho guía y le prometieron dinero si los sacaba con bien; emprendiendo la marcha hacia donde estábamos, cayendo en la emboscada como a las 23 horas".

7 de noviembre.

Se presentó en Teocelo ante el Coronel Jorge Crail, Jefe del 50/o. Batallón, el doctor Alberto Jiménez O'Farrill que acompañaba al ex-General Arnulfo R. Gómez. El expresado doctor fué puesto a disposición de esa Presidencia.

8 de noviembre.

Fueron ejecutados el ex-General Alberto Palacios y el ex-Coronel Fernando Martínez Pulido, en cumplimiento a la sentencia que dictó el Consejo de Guerra que los juzgó, siendo conducidos sus cadáveres a México.

En Mahuixtlán fueron aprehendidos por fuerzas del 50/o. Batallón, 3 rebeldes de la gavilla de Uriel Martínez; y en Coatepec se rindieron incondicionalmente ante fuerzas del citado Batallón, 4 rebeldes de la partida mencionada.

9 de noviembre.

Se rindieron 4 individuos pertenecientes a la gavilla de Antonio Virués.

En Tepetates se presentaron dos soldados perte-



Núm. 1.- ASUNTO:

Sección S. P.

- 33 -

recientes a las fuerzas que comandaba el infidente Luis González.

10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

10 de noviembre.

Se rindieron en Coatepec 4 rebeldes de la gavilla - de Antonio Virués.

Después de ligero tiroteo, fueron desalojados de -- Chacaltianguis, los bandoleros que habían penetrado a -- dicha plaza.

El Mayor Eudoro Campoy recorrió Santa Rita, Loma de los Hoyos, Mata Tambor, tomando contacto con 5 rebeldes del cabecilla Morales, a los que persiguió hasta Limon-- cito, donde se dispersaron.- El mismo Jefe había tenido contacto el día 5 con los rebeldes del cabecilla José -- Murillo, haciéndoles dos bajas.

12 de noviembre.

Una fracción del 56/o. Batallón aprehendió en el - camino de Ixhuacán al bandolero apodado "El Sábanas", - perteneciente a la gavilla de Uriel Martínez y el que - al pretender huir, fué muerto por sus custodios.

14 de noviembre.

Fuerzas del 3/er. Batallón salieron a perseguir a - la partida de Pedro Méndez y la dispersaron.

15 de noviembre.

Las tropas que se enviaron en persecución de Berta-- ni y Aurelio Vela, informaron que éstos se unieron con - el cabecilla Tíbido Ceballos y que llevaban el rumbo del Istmo, teniendo intenciones Bertani de internarse en Gua-- temala.

Se continuó la persecución de Celerino Escobar.

16 de noviembre.

Se rindieron los rebeldes Miguel Ordinola y José -- Morales.

El Mayor E. Aguado, con fuerzas del 3/er. Batallón marchó rumbo a Curazao, donde se recibieron informes -- que se encontraba el cabecilla Tenorio.

18 de noviembre.

Habiéndose tenido conocimiento que los bandoleros - al mando de Timoteo Gómez, se encontraban en El Sabino, se ordenó salieran fuerzas en su persecución, habiendo - sido batidos y dispersados dichos rebeldes en el mencio-- nado punto.

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR
EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S. P.

- 34 -



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

Con anterioridad se habían girado órdenes al Teniente Coronel Jesús Ramírez Montes, Jefe Accidental del 44/o Regimiento, para que con fuerzas de dicha Corporación, -- persiguiera sin descanso y hasta no dar alcance, a la partida capitaneada por Bertani y Lucero, y en la que se decía iban también Aleman, Almada, Medina y otros Jefes.- El expresado Teniente Coronel, en su parte que rindió dió cuenta, de que el día 14 había dado alcance en Maña Neblina, a la partida encabezada por Ceballos, haciéndole una baja; que al día siguiente, en Mundo Nuevo tomó contacto con la partida de Bertani y Lucero en número de 50, a los que batió y persiguió hasta Pueblo Viejo, les hizo 8 muertos y les recogió 3 carabinas mauser y 21 caballos; que el día 16 continuó la persecución hasta Piedra Rajada, donde le informaron que el enemigo había seguido rumbo a Mafará, no continuando la persecución por tener la caballada agotada y por creer prudente cortarle la retirada entre Mafara y Piña.

El Teniente Coronel Benjamín Morett Parra, del 31/o. Batallón, persiguió y batió a los bandoleros que merodeaban por el rumbo de Tuxpango, llegando hasta Axalpam y -- logrando dispersarlos.

23 de noviembre.

Se rindió incondicionalmente Ricardo M. Cinta, entregando 3 armas.

Continuando la persecución de la partida encabezada por los ex-Generales Bertani y Lucero, que había sido batiada en el Sector de Soledad de Doblado por fuerzas del 44/o. Regimiento, y se dirigía hacia el Istmo, el Mayor E. Aguado, con fuerzas del 3/er. Batallón, dió parte de -- que después de perseguirla activamente no logró darle alcance, pues dicha partida en número de 15 hombres, se internó rumbo a Los Tuxtles, con intenciones de seguir a la Sierra de Sotepan, con dirección a Corral Nuevo; por lo que se ordenó al Jefe del Sector de los Tuxtles, que inmediatamente destacara fuerzas para batirla; y así mismo, se hizo del conocimiento del C. Jefe de la 11/a. Jefatura de Operaciones Militares, el derrotero que llevaba la citada partida, para que ordenara que las fuerzas a sus órdenes cooperaran con las de esta Jefatura, para perseguirla y exterminarla.

Una fracción del 50/o. Batallón tuvo contacto en El Zopilote, con la partida encabezada por Ignacio Méndez -- "El Mocho", tiroteándola y persiguiéndola hasta las inmediaciones de Corral de Piedra.

27 de noviembre.

Se presentó el rebelde Catarino Acevedo, entregando armas y caballos.

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S. P.

- 35 -

28 de noviembre.

Se rindió en Tuxtepec, Oax., el rebelde Antonio Santiago.

El General Edmundo Durán con una fracción del 31/o. Batallón de su mando, salió de Orizaba con rumbo a Xuchil, Tres Cruces y Sierra de Zongolica, en persecución de los rebeldes Rodolfo Lozada, Mariano Pérez y Tomás -- Virgen.

29 de noviembre.

Una fracción del 7/o. Regimiento salió a perseguir al bandolero Besiche, logrando capturar en "El Pital" a dos individuos de su partida.

30 de noviembre.

Con objeto de localizar al bandolero Felipe Alemán, salieron de Nautla, Jicaltepec y Misantla, fracciones del 7/o. Regimiento.- Alemán fue tiroteado cerca de Hueyapan, dispersándose su gente en los montes cercanos, recogiendo 9 armas y 9 caballos.

El Jefe del 16/o. Regimiento participa que la persecución que se le ordenó y que hizo a los ex-Generales Lucero y Bertani, dió por resultado haberlos localizado al atravesar el río, cerca de Remolinos, en número de 15 -- hombres, y al llegar a un punto cercano a Hueyapan de Soconusco, fueron tiroteados por fuerzas del 11/o. Regimiento y dispersados con rumbo a los puntos cercanos; recogiendo 12 armas y 12 caballos, y dejaron armas y caballos abandonados dentro del monte; sabiéndose que solo llevaban pistolas calibre 45.- Todos estos datos se estuvieron dando al C. Jefe de la 11/a. Jefatura de Operaciones Militares, para la cooperación de las fuerzas a sus órdenes con las de esta Jefatura.



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR
EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S. P.

- 36 -

1/o. de diciembre.

Una fracción del 50/o. Batallón recorrió Puerto Rico y Las Lomas, capturando a Ramón Landa y Ramón Jácome, de la gavilla capitaneada por Ignacio Méndez "El Mocho".

5 de diciembre.

Como resultado de la persecución hecha a los infidentes Bertani y Lucero, éstos, después de haber sido batidos y dispersada su partida, cerca de Corral Nuevo, tomaron el rumbo del Istmo, con dirección a La Barrilla o Minatitlán.

8 de diciembre.

Resultó muerto en una emboscada el bandolero Julián Antonio, recogiósele 1 carabina.

10 de diciembre.

1 Oficial y 6 Soldados del 50/o. Batallón, haciendo el servicio de vigilancia en Teocelo, sorprendieron en los suburbios de dicha población, a un grupo de individuos armados, quienes hicieron algunos disparos y huyeron siendo perseguidos; resultando muerto Francisco Anell, asistente del cabecilla Uriel Martínez y a quien se recogió 1 arma y 1 canana con cartuchos.

11 de diciembre.

En vista de que se decía con insistencia que el ex-General Miguel Alemán se encontraba por el rumbo de los Tuxtlas, hice un recorrido por toda la región de la Laguna de Catemaco, tocando Coyame, Tebanca, Quetzalapan, La Margarita, Tepeyaga y La Victoria; y se hicieron también exploraciones por Roca Partida, Montepío, Los Limones, Arrecifes y El Faro, y otras por Sontecomapan, Sierra de Soteapan y Mono Blanco, rumbo al Volcán de San Martín. Todas estas exploraciones rindieron parte de no haber tenido siquiera noticias de Alemán, en los lugares recorridos.

14 de diciembre.

Fué muerto en Acotope el cabecilla rebelde Silvestre Sabario.

21 de diciembre.

1 Oficial del 50/o. Batallón fué sorprendido con la fracción a sus órdenes, en una emboscada; a consecuencia del tiroteo resultó muerto el rebelde Lorenzo Hernández, que lo guiaba con pretexto de entregarle algunas armas y



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR
EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO



Núm. 1. ASUNTO:

Sección S. P.

- 37 -

municiones que dijo saber donde se encontraban ocultas y que pertenecían a los rebeldes.

24 de diciembre.

El Comandante del Destacamento de Mahuixtlán, con -- fuerzas del 50/o. Batallón, sostuvo un tiroteo en El Espinazo del Diablo con la partida de Uriel Martínez, a la que logró dispersar; teniendo que lamentar la muerte de -- 1 soldado.

En Estanzuela fué capturado el cabecilla Cosme Ronzón, que se había rendido, pero volvió a cometer desmanes y al intentar fugarse, se le hizo fuego, resultando muerto.

En Coatepec fué capturado el rebelde Domingo Ruiz.

26 de diciembre.

El General Teófilo Alvarez, Jefe del 42/o. Batallón, participa que tras de efectuar exploraciones por la región de Loma Grande, logró aprehender en Barranca, entre San Isidro y El Jonote, al cabecilla Julián Paez y a su hijo que lo acompañaba, habiéndolos juzgado sumariamente.

30 de diciembre.

Se recibió en este Cuartel General una comunicación del General Edmundo Durán transcribiendo una carta del -- cabecilla Rodolfo Lozada, quien por conducto del ex-General Querol Gómez, solicita su rendición y la de los individuos que se hallan en rebelión en la región de La Perla.

Se presentó a este Cuartel General el llamado General de División Armando Sosa Jurado, rindiéndose incondicionalmente. Manifestó que se presentaba solo en virtud de que los individuos que lo acompañaban se habían rendido con anterioridad.

Me permito informar a usted que todos los indígenas, en número de mas de mil, que andaban con Lozada en la región de La Perla y El Pico de Orizaba, se han presentado y se encuentran ya trabajando.- En los demás Sectores se han seguido presentando los levantados en armas, debido a la activa persecución que se les ha hecho y se les sigue haciendo.

En la jurisdicción de esta Jefatura solamente quedan pequeñas partidas sin importancia, que nunca hacen frente a las fuerzas federales y se ocultan a su aproximación; -- por lo que es de considerarse que no existe problema militar en la propia jurisdicción.

No hago especial mención de los CC. Generales, Jefes, Oficiales e individuos de tropa, que se distinguieron en la campaña a que se contrae el presente informe,

Núm. 1.

ASUNTO:

Sección S. P.

- 38 -



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

en virtud de que en su totalidad los CC. Generales, Jefes, Oficiales e individuos de tropa, que estuvieron bajo mis órdenes durante la misma campaña, cumplieron con su deber.

Me permito remitir a usted con el presente informe, los siguientes documentos:

Una relación de los rebeldes que se han rendido incondicionalmente ante este Cuartel General o fuerzas dependientes del mismo, durante los meses de octubre, noviembre y diciembre de 1927, y armamento que se les recogió.

Un informe del número de muertos y heridos por parte de nuestras fuerzas y por parte del enemigo, durante el mismo periodo de tiempo.

Movimiento de locomotoras y material rodante durante el mismo periodo.

Una relación de las Guerrillas de Voluntarios que cooperaron con las fuerzas federales.

Banderas y Estandarte recogidas a los infidentes. Tengo el honor, mi General, de hacer a usted presentes mi subordinación y respeto.

SUFRAGIO EFECTIVO. NO REELECCION.
Veracruz, Ver., 1/o. de enero de 1928.-
El Gral. de Egda. Jefe de las Oprs. Mils.

J. M. Acuirre
JESUS M. ACUIRRE

Con seis anexos.

JMA. JC. AJP.

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO



Núm. 1. ASUNTO:

Sección S. P.

- 2 -

10a. JEFATURA DE OPERACIONES

CUARTEL GENERAL

Num. de rebeldes	Nombres	Fechas de la rendición	Lugares en que se rindieron
850.-	De la vuelta		
1.-	Enrique Hubert	13 de novbre.	Córdoba, Ver.
1.-	Teófilo Bonilla	13 " "	" "
1.-	Casiano Lagunes	13 " "	" "
1.-	Miguel Ordinola	16 " "	Barreal, Ver.
1.-	José Morales	16 " "	" "
1.-	Emeterio Uscaga	20 " "	Alvarado, Ver.
1.-	Valente García	20 " "	" "
1.-	Juan González	20 " "	" "
1.-	Juan Martínez	20 " "	Camarón, Ver.
1.-	Enrique Constantino	20 " "	Chilapa, Ver.
1.-	Filemón Martínez	20 " "	" "
1.-	Martín Luna	21 " "	Córdoba, Ver.
1.-	Joaquín Piña	21 " "	" "
1.-	Manuel González	21 " "	" "
1.-	Antonio Acevedo	21 " "	" "
1.-	Alejandro León	21 " "	" "
1.-	Ricardo Cinta	22 " "	" "
1.-	Eustolio Casas	22 " "	Cardel, Ver.
1.-	Celerino Escobar	23 " "	Hustusco, Ver.
1.-	Rómulo Pérez	23 " "	" "
1.-	Adalberto Gómez	23 " "	" "
1.-	Basilio Cruz	23 " "	" "
1.-	Rosendo Flores	23 " "	Jalapa, Ver.
1.-	Genaro Andrade	23 " "	Córdoba, Ver.
1.-	Marcelino Ramos	23 " "	" "
1.-	Leoncio Cabañas	23 " "	Misantla, Ver.
1.-	Rosendo Flores	26 " "	Jalapa, Ver.
1.-	Arturo Guevara	26 " "	" "
1.-	Antero García	26 " "	" "
1.-	Antonio Santiago	27 " "	Tuxtepec, Oax.
1.-	Catarino Acevedo	27 " "	Veracruz, Ver.
1.-	Pedro Basilio	27 " "	Chilapa, Ver.
1.-	Marcos Molina	29 " "	Jalapa, Ver.
2.-	Hermanos Andrade	30 " "	Tierra Blanca, Ver.
2.-	Valerio y Tomás Gutiérrez	30 " "	El Maguey, Ver.
1.-	Alonso Trujillo	1 de dicbre.	Soledad, Ver.
1.-	Ignacio Méndez "El Mocho"	3 " "	Estanzuela, Ver.
8.-	Cosme Ronzón y 7 individuos	3 " "	Pacho Nuevo, Ver.
1.-	Crescencio Quevedo	5 " "	El Barrio, Ver.
1.-	Domingo Aldazavala	5 " "	" " "
1.-	Remigio Delfín	5 " "	" " "

900.- A la vuelta

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S. P.



- 3 -

10a. JEFATURA DE OPERACIONES

CUARTEL GENERAL

Núm. de rebeldes	Nombres	Fechas en que se rindieron	Lugares en que se rindieron.
900.-	De la vuelta		
1.-	Eloy Valdivieso	6 de dicbre.	Soledad, Ver.
1.-	José Alba	11 " "	Jalapa, Ver.
1.-	Adrián Velázquez	11 " "	Soledad, Ver.
1.-	Jorge González	11 " "	" "
1.-	Víctor Vela	11 " "	" "
8.-	José Murillo y 7 individuos	11 " "	Tierra Blanca, Ver.
1.-	Sebastián Zin	13 " "	Pedregal, Ver.
1.-	Víctor Ordina	13 " "	" "
1.-	José García	13 " "	" "
1.-	Fernando Salazar	13 " "	" "
1.-	Alberto Rodríguez	18 " "	Huatusco, Ver.
1.-	José Galván	18 " "	" "
1.-	Andrés Lagunes	13 " "	Soledad, ver.
1.-	Gonzalo Lagunes	13 " "	" "
1.-	Perfecto Jacome "El Cojo"	17 " "	Piedras Negras, Ver.
1.-	Mariano Vela	20 " "	Soledad, Ver.
1.-	Narciso Barradas	23 " "	Cardel, Ver.
1.-	Antonio Cambambia	24 " "	Coatepec, Ver.
1.-	Mauro Hernández	24 " "	" "
1.-	Brígido Andrade	24 " "	Tierra Blanca, Ver.
1.-	Carlos Andrade	24 " "	" " "
1.-	Eugenio Prado	24 " "	" " "
1.-	Silverio Malpica	24 " "	" " "
1.-	Eliás Barragán	24 " "	" " "
1.-	Calixto Hernández	26 " "	Coatepec, Ver.
1.-	Pedro Chapulín	26 " "	Playa Vicente, Ver.
1.-	Epifanio Bachi	26 " "	" " "
1.-	Hilario Catarino	29 " "	Loma Grande, Ver.
1.-	Rafael Gallardo	29 " "	" " "
1.-	Macario Nieto	29 " "	" " "
1.-	Jorge Vega	21 " "	" " "
1.-	José Manuel Sarmiento	21 " "	Soledad, Ver.
1.-	Marcos Ortega	21 " "	Jalapa, Ver.
1.-	Armando Sosa Jurado	30 " "	Veracruz, Ver.
1,000.-	Indígenas aproximadamente que, como se dijo en el informe, andaban con el cabecilla Rodolfo Lozada, y se presentaron.		

1,941.- T o t a l.
 =====

Veracruz, Ver., 1/o. de enero de 1928.
 El Gral. de Bgda. Jefe de las Ops. Mils.

J. Maguina
 Jesús M. Aguirre

Núm. 1.

ASUNTO:

Sección S. P.

- 1 -



10a. JEFATURA DE OPERACIONES

CUARTEL GENERAL

RELACION que manifiesta los rebeldes que se han rendido incondicionalmente ante este Cuartel General o fuerzas dependientes del mismo, durante los meses de octubre, noviembre y diciembre de 1927.

Núm. de rebeldes	Nombres	Fechas de la rendición	Lugares en que se rindieron
1.-	Rosalío Fernández	3 de octubre	Huatusco, Ver.
1.-	Isaac Gutiérrez	3 " "	" "
1.-	Julio Guevara	3 " "	" "
1.-	Cirilo Romero	3 " "	" "
3.-	Individuos	7 " "	" "
2.-	Jefes		
21.-	Oficiales	De los Batallones 48/o. y 50/o.	Teocelo, Ver.
750.-	De tropa	y 2/o. Reg. de Art.	
13.-	" "	Del 56/o. Patn.	
1.-	Cecilio Ramos	14 " "	Tuzamapan, Ver.
1.-	Eladio Rodríguez	14 " "	Tierra Blanca, Ver.
1.-	Felipe Rivera	3 " "	" " "
1.-	Andrés Nieves	3 " "	Piedras Negras, Ver.
1.-	Luis Higgins	21 " "	" " "
1.-	Salvador Esp. de los Monteros	21 " "	Veracruz, Ver.
1.-	Angel Montes	22 " "	" " "
1.-	Emilio Martínez	22 " "	Córdoba, Ver.
1.-	Jesús Zavala	22 " "	" " "
1.-	Gaudencio Zitácuaro	27 " "	" " "
11.-	Andrés Arzola y 10 de tropa	28 " "	Huatusco, Ver.
1.-	Francisco Rodríguez	30 " "	Potrero, Ver.
1.-	Prudencio Rodríguez	1 de novbre.	Coatepec, Ver.
1.-	Felipe Mata	1 " "	Veracruz
1.-	Crisóforo Cortés	1 " "	" "
1.-	Arcadio Aviña	1 " "	" "
1.-	Carlos Reyes	1 " "	" "
1.-	Rosendo Muñoz	1 " "	" "
6.-	Prudencio Rodríguez y 5 ind.	30 de octubre	Tierra Blanca, Ver.
11.-	Teódulo Cid y 10 individuos	3 " novbre.	Teocelo, Ver.
1.-	Dr. Alberto Jiménez O'Farrill	7 " "	" "
4.-	Individuos	8 " "	Coatepec, Ver.
4.-	"	9 " "	" "
2.-	"	9 " "	Tepetates, Ver.
4.-	"	10 " "	Coatepec, Ver.
1.-	Leobardo Rodríguez	10 " "	Veracruz, Ver.
1.-	Marcial Montañón	10 " "	" "
1.-	José Mancisidor	11 " "	Jalapa, Ver.
1.-	Anselmo Mancisidor	11 " "	" "
1.-	Juan Gómez (ex-diputado)	11 " "	" "
1.-	Asunción Domínguez	13 " "	Córdoba
1.-	Jacinto García	15 " "	" "

§50.- A la vuelta.

Núm. 1.

ASUNTO:

Sección S.P.



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

Relación que manifiesta el armamento y municiones entregado a los Almacenes Generales de Artillería.

- 502 Fusiles (de infidentes 48/o. y 50/o. Batallones)
- 63 Fusiles Enfield cal. 30 Espec.
- 297 Fusiles Rusos.
- 12 Fusiles Mausser Austriacos.
- 7 Fusiles Mausser Austriacos recort.
- 12 Fusiles Mausser Español.
- 6 Fusiles Mausser Español recort.
- 4 Fusiles Mausser 1903.
- 3 Fusiles Mausser 1903 recort.
- 11 Fusiles Remingtón de 7mm.
- 1 Fusil Mausser Japonés.
- 2 Fusiles Mausser Japonés recort.
- 14 Fusiles Remingtón cal. 50.
- 14 Carabinas Mausser Español.
- 3 Carabinas Mausser 1903.
- 17 Carabinas Obendorff.
- 5 Carabinas Erfurt 7mm.
- 6 Carabinas Remingtón cal. 50.
- 7 Carabinas Remingtón de 7mm.
- 2 Carabinas Savage.
- 62 Carabinas Winchester 30-30.
- 4 Carabinas Marling 30-30.
- 1 Carabina Winchester cal. 38.
- 15 Carabinas Winchester 44.
- 5 Carabinas Remintón 44.
- 1 Carabina Winchester cal. 32.
- 2 Rifles Winchester 30 Army.
- 56 Rifles Winchester 30-30.
- 9 Rifles Marling 30-30.
- 1 Rifle Winchester 44.
- 1 Rifle Winchester cal. 32.
- 36 Escopetas.
- 394 Bayonetas para fusil Ruso con 19 vainas de lámina.
- 47,000 Cartuchos cal. 7'65.
- 74,700 Cartuchos cal. 30 Espec.
- 13,000 Cartuchos de 8mm.
- 1,650 Cartuchos 45/70.
- 17,840 Cartuchos cal. 7mm.

Total:

Fusiles.....	954.
Carabinas.....	147.
Rifles.....	69.
Escopetas.....	36.
Bayonetas.....	394.
Cartuchos	154,190.

Veracruz, Ver., 1/o. de enero de 1928.
El General de Brigada, Jefe de las Operaciones Militares.

Jesús M. Aguirre
JESUS M. AGUIRRE.

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO



Núm. 1.

ASUNTO:

Sección S.P.

10a. JEFATURA DE OPERACIONES

CUARTEL GENERAL

R e l a c i ó n que manifiesta el Material para Ametralladora S. Colt entregado a los Almacenes Generales de Artillería.

- 1.-UNO.-Ametralladora calibre 30 # 958.
- 1.-UNA.-Ametralladora de 7 m/m, # 1166.
- 2.-DOS.-Tripiés para las mismas.
- 3.-TRES.-Ametralladoras Hotchkiss 7mm.

Veracruz, Ver., 1/o. de enero de 1928.

El General de Brigada, Jefe de las Operaciones Militares.

J. M. Aguirre
JESUS M. AGUIRRE.

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S. P.



10a. JEFATURA DE OPERACIONES

CUARTEL GENERAL

INFORME que manifiesta el número de muertos y heridos, de las fuerzas dependientes de esta Jefatura de Operaciones Militares, habidos durante los meses de octubre, noviembre y diciembre, en la campaña contra los infidentes.

Corporaciones	Muertos			Heridos		
	Jefes	Ofs.	Tropa	J.	O.	T.
2/o. Batallón	1	1	1	"	2	13
15/o. "	"	"	4	"	"	10
31/o. "	"	"	5	"	"	15
50/o. "	"	"	1	"	"	"
Guerrillas de Voluntarios	"	"	11	"	1	14
Total	1	1	22	"	3	55

El enemigo sufrió en dicha campaña más de 150 bajas y se le recogieron numerosos elementos de guerra, caballos, acémilas y ganado.

Veracruz, Ver., 1/o. de enero de 1928.
El Gral. de Egd. Jefe de las Ops. Mils.

J. M. Aquirre
JESUS M. ACUIRRE

Núm. 1.- ASUNTO:

Sección S. P.



10a. JEFATURA DE OPERACIONES

CUARTEL GENERAL

MOVIMIENTO de locomotoras y material rodante ordenado por este Cuartel General, durante los meses de octubre, noviembre y diciembre de 1927, con motivo de la rebelión que estalló el día 3 del mencionado octubre.

Máquinas	Carros-caja	Jaulas	Góndolas	Coches	Observaciones
<u>o c t u b r e</u>					
40	212	94	8	15	Se movieron 34 trenes. 6 máquinas estuvieron a disp. del Ctel. Gral.
<u>n o v i e m b r e</u>					
9	75	17	5	1	Se movieron 9 trenes.
<u>d i c i e m b r e</u>					
5	25	15	1		Se movieron 5 trenes.
54	312	126	14	17	TOTAL

Veracruz, Ver., 1/o. de enero de 1928.
El Gral. de Edda. Jefe de las Ops. Mils.

Jesus M. Aguirre
Jesus M. Aguirre

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO

Núm. 1. ASUNTO:

Sección S. P.



10a. JEFATURA DE OPERACIONES
CUARTEL GENERAL

GUERRILLAS DE VOLUNTARIOS dependientes de esta Jefatura de Operaciones Militares, que cooperaron con las fuerzas federales en la última campaña, durante los meses de octubre, noviembre y diciembre de 1927, combatiendo al enemigo o guarneciendo las plazas que no tenían destacamento.

S e c t o r e s	Número de Guerrillas en cada Sector	Número de voluntarios que las forman.
Orizaba, Ver.	32	947
Martínez de la Torre, Ver.	17	253
Jalapa, Ver.	24	401
Perote, Ver.	21	230
Tierra Blanca, Ver.	20	248
Villa Cardel, Ver.	31	497
Soledad de Doblado, Ver.	14	137
T o t a l ..	159	2,513

Veracruz, Ver., 1/o. de enero de 1928.
El Gral. de Bgda. Jefe de las Ops. Milts.

Jesus M. Aguirre
JESUS M. AGUIRRE

AL CONTESTAR ESTE OFICIO SIRVASE UD. CITAR EL NUMERO, SECCION Y FECHA CON QUE FUE GIRADO



Núm. 1.

ASUNTO:

Sección S.P.

10a. JEFATURA DE OPERACIONES

CUARTEL GENERAL

Relación que manifiesta el Estandarte y Banderas recogidas a los infidentes y que fueron entregadas a la Secretaría de Guerra y Marina.

- 1.-UN.-Estandarte que perteneció al 16/o. Regimiento de Caballería.
- 1.-UNA.-Bandera que perteneció al 48/o. Batallón de Línea.
- 1.-UNA.-Bandera que perteneció al 50/o. Batallón de Línea.

Veracruz, Ver., a 1/o. de enero de 1928.

El General de Brigada, Jefe de las Operaciones Militares.

Jesús M. Aguirre
JESÚS M. AGUIRRE.